

En nuestro día de la RAZA

El decreto que consagró al 12 de octubre Día de la Raza, fué un acto de gobierno bien concebido. No hay para América una fecha más memorable que la de su descubrimiento. Fecha digna de recordación no solamente en esta parte del globo sino en todo él, puesto que solo con el descubrimiento se conoció el mundo como es y se dilataron sus horizontes en proporción que hasta entonces únicamente se habían podido concebir los soñadores.

Colón y los Reyes Católicos, a quienes principalmente fué debida la portentosa hazaña, están nimbados por la gloria desde el famoso día en que se descubrió el Continente Americano. No puede haber para ellos, sino admiración y gratitud.

Pero el 12 de octubre, además del recuerdo del descubrimiento, trae también el de los acontecimientos históricos que el subsiguieron y, entre éstos, alguno hay acerca del cual el juicio público no es uniforme, requiriendo análisis. Así el período de la conquista, que unos encomian y otros consideran ominoso para los hijos de América.

A propósito de esto, hemos de encontrar a la verdad en el justo medio.

La conquista ofrece distintas fases: ingratas las unas, simpáticas y admirables las otras. Los excesos de fuerza en que respecto de los naturales incurrieron las expedicionarios venidos de Europa a raíz del descubrimiento, deben tener por parte de la historia la sanción reprobatoria condigna, bien que sería poco razonable extrañarlos dados los tiempos, la índole de los únicos hombres a quienes podía seducir el internarse en las soledades de América y el magno esfuerzo que ellos debieron realizar para asegurarse, junto con la vida, la posesión de lo que descubrieron.

Pero impónese al espíritu como una de las manifestaciones más altas de la potencia del hombre, la intrepidez de los conquistadores en el desafío de los peligros, así como su resistencia física, por lo común estupenda.

Hoy mismo, con los grandes progresos que ha alcanzado el continente, poblado como está él en casi toda su extensión y con vías de comunicación para todos sus rumbos, arrearía a las gentes animosas el hacer por turismo las marchas que aquellos hombres realizaron, generalmente a pie, luchando contra el doble obstáculo de la naturaleza virgen y la resistencia de las razas bárbaras que vivían en América y, además, abandonados a sí solos, ya que la protección que tuvieron de los monarcas fué el efecto de partir desde España para las nuevas tierras, debiendo luego cada expedicionario desenvolverse como pudiera en los riesgos de su empresa.

Si les fueron prometidos auxilios, ellos nunca llegaron cuando menos en tiempo.

Ni podía ser de otra manera, dada la distancia y las dificultades punto menos que invencibles que obstaban a que dichos auxilios fuesen recabados y enviados.

Raro es por eso el conquistador que no pagó con la vida el arroyo de lanzarse a las entonces misteriosas tierras del continente americano.

Aumenta el mérito de los hombres que realizaron la conquista, la circunstancia obvia de que cuanto consiguieron ellos, fué por propia iniciativa. Los monarcas autorizaban las jiras, es verdad, y concedían los honores y recompensas que originarían, si resultaban afortunadas. Mas los proyectos que se combinaban en Europa caían por tierra a poco de emprendida su realización, substituyéndolos otros que surgían sobre el terreno y fueron los que prosperaron, proyectos estos que no habrían podido ser adoptados, ni mucho menos ejecutados, sin el desprecio temerario por los peligros de que hicieron gala aquellas fuertes voluntades.

Ciertamente, no sólo la ambición de la gloria inspiró a los conquistadores. En igual, si no en mayor medida, entró en ellos el afán del enriquecimiento. Mas tratóse de riquezas que se ennoblecían, por así decirlo, con el sacrificio, y a las cuales les debemos gratitud los americanos, lo mismo a las que realmente proporcionó el territorio de América que a las incomparablemente mayores que se soñaron y no pasaron de imaginarias, porque merced a ellas, a su poderoso acicate, no se retiró en sabe Dios cuanto tiempo nuestra incorporación al concierto de la civilización humana.

La conquista, pues, no obstante sus lunares y, si se quiere, sus borrones, eleva un monumento grandioso al poder del hombre movido por una intensa aspiración; y puede ser comprendida entre los motivos de elevación del espíritu por la admiración y el agradecimiento, que acuden a la mente de los buenos hijos de América en cada aniversario del 12 de octubre de 1492.

El ingeniero don Efraim Marín Blanco renunció su puesto en el Banco Nacional, para dedicar su ciencia y sus actividades a una gran empresa agrícola comercial, del país

Ayer en la mañana supimos que el ingeniero don Efraim Marín Blanco que venía ocupando un alto puesto en el Banco Nacional, en su sección de Crédito Agrícola, renunció su puesto, para aceptar una posición de gran responsabilidad en una de las fuertes empresas agrícola-comerciales, que hay en el país. Ayer, pues, el ingeniero señor Marín puso en manos del Jefe de la Sección de Crédito Agrícola, su renuncia, la cual debe ser tramitada en la próxima sesión de la Directiva.

Felicitemos al amigo don Efraim, por haber sido merecedor de una tan notable distinción por parte de la poderosa entidad comercial, a la que prestará sus servicios.



Ing. don Efraim Marín Blanco

Protestó el Vaticano ante el Gobierno Alemán

ES POR EL ASALTO CONTRA EL CARDENAL INNITZER EL NUNCIO MONSEÑOR CESARE ORSENIKO PRESENTO LA PROTESTA

BERLIN, 11 UP.—El nuncio apostólico en Alemania, monseñor Cesare Orsenigo, protestó hoy ante el ministro de relaciones del Reich por los agravios cometidos por la turba vienesa en contra de la persona de Teodoro, cardenal Innitzer, y los daños causados durante el motín del sábado en la noche en el palacio del prelado. Entre tanto la investigación de las autoridades del Reich ha conducido a numerosos arrestos, y los culpables serán castigados con todo el rigor de la ley por orden especial del propio Fuehrer.

SE LLEVARA A CABO LA CANALIZACION DE LAS LAGUNAS DE TORTUGUERO

El Poder Ejecutivo ha reanudado sus actividades para emprender en la importante obra de canalización de las lagunas de Tortuguero, lo que mucho significará para las regiones del Atlántico.

El primer punto que será resuelto es el que se refiere a la financiación de la obra, y en tal sentido se llevan a cabo gestiones por parte de los respectivos Secretarios de Estado.

También está siendo abordado el aspecto técnico conforme a los estudios levantados y que han estudiado los señores ingenieros a cargo del gobierno.

...Y siguióse la calma...

(S. Lucas VIII-24)

Todo está en reposo. Los señores diputados haciéndose eco del clamor general que repercutía en nuestras calles, aconsejó al Poder Ejecutivo el retiro de la Cámara Legislativa del Tratado de Límites. El señor Presidente de la República atendió la insinuación, y con un gesto que Costa Rica aplaude, desistió de seguir la tramitación del negociado internacional.

Si en esto hay que adjudicar triunfos, debe concederse un lauro a nuestras juventudes estudiantiles. Su grito patriótico y de sana rebeldía no se quedó encerrado en el aula ni el corrillo; no podía ser así, porque equivalía esa actitud a aprobar pacíficamente lo que la juventud sigue creyendo era un hecho desafortunado para la patria. Y lanzáronse a la calle en un gesto gallardo y emocionante; al paso de los muchachos el ciudadano no podía permanecer inmóvil y siguió tras ellos. Dudamos que con solo la campaña de prensa se hubiera obtenido el resultado del cual nos regocijamos; era necesario que se manifestase la opinión pública en forma tangible, y la juventud hizo posible esto. Y cómo recordarnos entonces las palabras del Lic. Astúa Aguilar, pronunciadas con sentido profético: ¡Ay de Costa Rica el día en que desaparezca ese espíritu de rebeldía en estos muchachos!

La juventud ha triunfado.

Nuestra actitud de oposición fué de altura. El más acendrado sentimiento patriótico nos alentaba. Las palabras del señor Presidente de la República, — si con alguien pueden rezar — no será jamás con nosotros. No somos enemigos políticos, y mucho menos personales del Jefe del Estado. El mismo grado de intensa devoción a la Repu-

blica que él puso para proponer este arreglo, pusimos nosotros para combatirlo. No veíamos si era un acto de tal o cual persona. Sólo vimos que era un hecho que consideramos inconveniente para el honor y el territorio nacionales. Más lustre dará a la presente Administración ante los demás países de América esta actitud del Presidente Cortés, que si hubiera llegado a aprobarse el Tratado. El pueblo se manifestó en oposición de una manera decidida y firme, y esa posición del pueblo fué respetada por su Mandatario, como corresponde en una democracia. La Costa Rica tradicional en sus instituciones y en su vida cívica, se ha fortificado y acrecido en el concepto de nación genuinamente democrática, ante la consideración del resto de América. Procediéndose siempre así, Costa Rica sobrevivirá a través de los tiempos como nación de orden y de honor. Que los hombres que con su esfuerzo y ecuanimidad contribuyen a que así sea, reciban la gratitud nacional.

Lamentamos que este deplorable asunto haya traído su cola. Y es ella, que del Congreso también hayan sido retirados los proyectos económicos del doctor Rencoret, saludable nivelación presupuestaria que la nación necesita con urgencia. Desde el mes de julio, cuando se comenzó a hablar de su presentación al Congreso, nosotros les prestamos nuestro más decidido apoyo, convencidos de su bondad y necesaria aprobación. Ojalá que el Poder Ejecutivo recapite, y se envíen a sesiones extraordinarias tales proyectos, que también se dejará oír la voz del pueblo pidiendo su aprobación, con el mismo entusiasmo y energía con que pidió el rechazo de lo otro.

BOTANICA

Continuamos la descripción de las plantas medicinales por orden alfabético, con el ánimo de ser útiles a nuestros lectores que padezcan alguna dolencia de las enumeradas en esta sección.

BERROS. (Pertenece al grupo de las crucíferas). Florece a la orilla de los riachuelos y sitios encharcados.

Los berros tienen propiedades depurativas diuréticas y fortificantes.

Para curar la debilidad de las encías y excitar la secreción de la saliva, no hay mejor que masticar hojas de berros.

El jugo de berros se puede mezclar con leche, a razón de 100 gramos por vaso de leche. El cocimiento de berros con leche es excelente para las enfermedades del pecho.

Finalmente en cuanto al uso externo los berros sirven también para hacer desaparecer las manchas de la cara.

HASTA MAYO NO REANUDARA SUS SESIONES EL CONGRESO

El Congreso Constitucional no reanudará sus sesiones hasta el mes de mayo próximo. En consecuencia en ese período no habrá sesiones extraordinarias.

Corresponderán en mayo las del período ordinario, y corresponderá en esa oportunidad tramitar los asuntos que quedaron pendientes de tramitación por parte de los señores diputados.

En cuanto a los proyectos sobre legislación tributaria que eran los de mayor importancia, también quedan para mayo de acuerdo con el criterio del Ejecutivo sobre el particular.

NUESTRA IMPORTACION EN EL PRIMER SEMESTRE DE 1938

La importación durante el semestre ascendió a 58.694.599 kilogramos con un valor de \$ 6.092.490. Resulta considerable el aumento en relación con el primer semestre de 1937: 9.066.950 kgms. y \$ 851.751.

El aumento principal se originó en la importación de los siguientes países:

Alemania	de	\$ 114.850
Bélgica	de	72.938
Curazao	de	70.257
Estados Unidos	de	608.610
Venezuela	de	49.967

El incremento de la importación de Honduras se debió a los implementos usados traídos por la Compañía bananera para la explotación del Pacífico. Abarca esa importación material de ferrocarril, útiles de ingeniería, etc.

Figura en este folleto un cuadro con la importación de los 50 principales artículos. Ellos abarcan casi la mitad de la importación general quedando el resto del valor de ella para los otros 950 artículos, pues la nomenclatura consta de cerca de 1.000 agrupaciones.

En la importación de ganado de Nicaragua se operó un notable descenso en relación con 1937. El cuadrado que la detalla señala una disminución de 8.383 cabezas por valor de 96.846 dólares.

20 JOVENES DE LA JUVENTUD DE A. C. VISITARON EL DOMINGO SANTA BARBARA DE HEREDIA

Queremos anotar un gesto que mucho dice del espíritu de sacrificio de los jóvenes de Acción Católica.

Las directivas de los Circuitos Juveniles de A. C. del Carmen, de la Soledad y de la Dolorosa, planearon un viaje espiritual a la villa de Santa Bárbara de Heredia, para el domingo pasado. Se proponían ir a comulgar allí todos, para lo cual deberían de salir de esta capital a las 5 a. m. En efecto, sin faltar ni uno solo, los estimables jóvenes en un camión se fueron de viaje, a la hora indicada para la parroquia herediaña, regentada por el Rvdo. Padre don Alberto Mata.

Llegados allá, oyeron la

Santa Misa de las 6 horas.

El Presidente del Círculo de La Dolorosa ayudó a officiar el santo sacrificio de la misa, mientras el Presidente del Carmen auxiliado por el de la Soledad, rezaba en voz alta, las oraciones propias.

A la hora de la Comunión, nuestros jóvenes se presentaron en cuerpo a recibir el pan de los Angeles.

Este acto conmovió profundamente a los feligreses.

Dada la acción de gracias, los 20 jóvenes pasaron a la casa cural, en donde les fué servido un muy sabroso café.

Felices regresaron los excursionistas a la capital después de haber edificado a todo un pueblo.

GRANDES BIENES QUE A COLOMBIA HA PROPORCIONADO LA "SOCIEDAD DE AGRICULTORES DE COLOMBIA" FUNDADA EN 1904

Para que mediten los agricultores nacionales, damos esta ligera síntesis de lo que ha hecho la poderosa confederación agrícola colombiana, a cuya activa y constante labor se debe:

La creación del Ministerio de Agricultura y Comercio.

La de la Federación Nacional de Cafeteros.

La lucha en Colombia contra la anemia tropical y el paludismo.

La celebración de los tres Congresos Nacionales de Agricultura que se han reunido en Bogotá, y de otras Asambleas de la misma índole.

La organización de varias Exposiciones Industriales, Agrícolas y Pecuarias, que ha celebrado.

La exención de derechos de aduana y de fletes para animales reproductores, de razas finas, y para árboles frutales, semillas, abonos, insecticidas, etc.

La reducción de impuestos aduaneros y la exención de fletes para la maquinaria agrícola que se introduzca al país.

El establecimiento en Colombia de la clasificación de semillas por medio de máquinas fabricadas al efecto, de lo que resulta un aumento considerable de las cosechas y la mejora de los productos.

Son notables los trabajos de la Sociedad en cuanto se relaciona con la defensa de la propiedad, la lucha contra el comunismo, la protección a las industrias en general, el fomento del crédito agrario, el control de los cambios internacionales, la reducción de las deudas particulares, etc., etc.

Actualmente libra la Sociedad una tesorera campaña en defensa del trigo nacional; otra encaminada a obtener sal barata para el pueblo y para los ganados, y busca el perfeccionamiento de lo que ha logrado en beneficio de la economía general de los colombianos.

Fray Angel Alvarez

El viernes celebra su cumpleaños este estimado y virtuoso sacerdote, gloria de la Orden de Predicadores, y cuyos méritos han surgido al impulso de su inteligencia y de su esfuerzo, hechos apostolado social y todo en provecho de la sociedad costarricense.

El viernes, el Padre Angel será objeto de una sentida demostración de cariño por parte de la Escuela Parroquial de La Dolorosa a las 3.30 p. m., para lo cual circulan ya los programas.

LA EPOCA lleva su sincera felicitación al venerado amigo Padre Angel.



ADAN y EVA

Una Hoja de Afeitar que se vende hace 10 años en Costa Rica, y su uso aumenta cada día.
POR QUE SERA?
 PIDALAS EN TODAS PARTES
 Agente exclusivo — J. M. ACUÑA V.
 ALMACEN "PARIS VOLCAN"
 San José.

CRONICA DE SOCIEDAD

Operado

El lunes fué sometido a una delicada operación en la mano izquierda el estimado amigo don Ernesto Castillo Molina, hermano del buen amigo de esta casa Presbítero don Bernardo Castillo. Hace algunos días informamos del accidente que había sufrido don Ernesto en una de las grandes máquinas de la atunera, en el Pacífico, y no fué sino hasta el día indicado en que hubo de someterse al tratamiento quirúrgico, que felizmente ha dado un magnífico resultado, de lo que de verdad nos alegramos.

Viajeros

Por la vía aérea han ingresado a esta capital, procedentes de Filadelfia, los estimables esposos ingeniero don Efraín Marín Blanco y su señora doña Soledad de Marín. Los saludamos respetuosamente.

Perfectamente bien, en Santiago de Chile

Hemos tenido el gusto de recibir carta de nuestro estimado amigo don José Joaquín Campos González, de San Antonio de Belén, quien cursa estudios eclesiásticos en Santiago de Chile. El amigo Campos se encuentra perfectamente bien de salud y nos encarga salu-

dar a sus amigos desde estas columnas, lo que con gusto hacemos.

De Marsella

De Marsella, con fecha 17 de setiembre, nos escribe el excelente amigo don Claudio Castro Porras, de Alajuela, de cuyo viaje hacia el Pío Latino Americano, recientemente dimos cuenta. El señor Castro Porras ingresó ya al Colegio Pío Latino, y su viaje hasta la Ciudad Eterna lo hizo sin contratiempos de ninguna clase.

Enfermo de cuidado

Ha ingresado a esta capital bastante delicado de salud, debido a una infección, el joven amigo don Fernando Ramírez Arias; su estado ha sido de cuidado, habiéndose requerido la intervención médica, que gracias a Dios ha sido eficaz siendo sus resultados satisfactorios.

Formulamos nuestros fervientes votos por el pronto y cabal restablecimiento del estimable paciente.

Cumpleaños

El nueve de los corrientes, celebró su cumpleaños el distinguido caballero don Federico González L., quien radica desde hace varios años en esta localidad y es buen

amigo de LA EPOCA. A las muchas felicitaciones recibidas unimos la nuestra muy sincera.

Onomástico

Celebró su onomástico el cuatro del mes en curso, la señora doña Francisca de Mata, elemento del magisterio, quien cuenta con toda la simpatía de los niños, por su paciencia, y bondad desplegada en favor de la misión a que se consagró en cuerpo y alma. Para doña Panchita, gran amiga de esta casa, le enviamos nuestro atento saludo, que no por tardío deja de ser sincero.

De Curridabat

Estuvieron a visitar al señor Presidente de la República, la Liga de Protección Social, presidida por el señor Cura Párroco, don Anselmo Palacio y el señor Jefe Político don Jacinto Rodríguez, y quienes fueron recibidos muy gentilmente por el señor Presidente y acordóse dar comienzo a una obra de mucho valor para el pueblo: la Unidad Sanitaria.

Según versión recogida, a tardar poco, se comenzarán los trabajos de dicho edificio. Desde luego, nos alegramos de un adelanto así para el pueblo, y agradecemos en nombre del pueblo, el altruismo y gentileza de nuestro gobernante, don León Cortés C.

AVISO DEL CENTRO ARQUIDIOCESANO DE A. C.

En la sesión verificada por el Centro Arquidiocesano el 8 de setiembre pasado, se acordó que como preparación para la fiesta de Cristo Rey, los socios de Acción Católica tengan un día de retiro espiritual, el cual se celebrará en el Hospicio de Huérfanos el domingo próximo 16 de octubre de las 13 horas en adelante para caballeros y jóvenes. El lunes 17 para las señoritas y el jueves 20 para las señoras en el mismo lugar y a la misma hora. Siendo la formación espiritual de grande importancia para el socio de A. C. este Centro, espera que concurren a estos actos el mayor número de ellos.

La Terrorífica G. P. U.

A fines de Septiembre de 1937 fué asaltado en pleno día en París y raptado en un automóvil de Excombatientes rusos General E. von Miller. A este respecto el diario francés "L' Epoque" dirigió al Ministro francés la pregunta de si habían sido dados ya los pasos diplomáticos de rigor por este hecho escandaloso. Dicho diario escribió así: "La ida del automóvil gris, para el transporte de encomiendas de la Embajada rusa soviética, a Le Havre y la expedición de la pesada caja al vapor soviético "María Uljanowa" que precipitó poco después su marcha para Leningrado, son circunstancias harto significativas para culpar de este crimen, sin temor a ningún error, a la Organización secreta rusosoviética de París.

El mismo general von Miller en un escrito, que reproduce a continuación, nos descubre este peligro de la GPU, incluso para los Estados occidentales que se hallan regidos democráticamente. Se puede muy bien comprender que el jefe de la Organización de Excombatientes rusos no pudiese escapar a este peligro, aunque lo conociera muy bien. El general von Miller, dice en su escrito:

Hay hombres que dejándose llevar por la comodidad se inclinan sencillamente a negar los planes subterráneos y las conjuraciones de las organizaciones soviéticas en todo el mundo designándolas como productos de la imaginación exaltada de emigrantes y contrarrevolucionarios. Sin embargo, el securo audaz del general Kutieff y la fuga, que a duras penas pudo alcanzar, del entonces Encargado de Negocios de la Embajada rusosoviética de París; Messedowski, debían haber dado que pensar a esta clase de gentes. El poder misterioso de la GPU, no es un invento sino una triste realidad. La GPU, se ha arrogado en Rusia y también en otros países un poder absoluto sobre la vida y la muerte. Por ejemplo en la misma

Francia nadie se halla seguro de sus alevosos ataques. El Cuartel General de la sanguinaria Organización de la GPU, se halla establecido en un gran bloque de edificios de una escuela de las principales calles de Moscú. El sótano de este gran edificio ha sido dividido en infinidad de celdas, donde se hallan encarceladas y sufren las torturas de una muerte lenta, pero segura, multitud de personas sin que se les haya formado proceso ni juicio alguno. ¿Qué interrogatorio ni qué proceso! La GPU no necesita de tales formalidades. Su misión es sencillamente hacer cumplir las órdenes omnímodas de Stalin y nada más. En los pisos superiores del edificio hierve la caldera infernal de los más siniestros espías encubiertos y tiranos. Aquí vienen a parar todos los hilos de la gran red político-policíaca que se extienden como una inmensa telaraña por todas las Rusias. Aquí se dictan las órdenes de detención, se organizan las expediciones de terroristas aquí se encuentra también el punto de partida y se trazan las bases de acción de los agentes secretos rusos en el extranjero.

La GPU es algo muy especial. Ningún otro Estado puede vanagloriarse de poseer un Ministerio de policía de una tal independencia e irresponsabilidad. La GPU es el brazo ejecutivo de Stalin. Todo el que se resista a la acción política de Stalin es quitado inmediata-

mente de en medio sea obrero o campesino, comunista miembro del partido o jefe de posición política elevada. Contra las decisiones y conducta de la GPU, no pueden elevarse quejas ni recursos de ninguna clase. Si es absuelto un acusado por los tribunales de justicia lo retiene sencillamente la GPU, en presidio, si así le parece conveniente y nadie se preocupa de la suerte del desaparecido. Los mismos Comisarios del pueblo son impotentes contra sus decisiones.

Durante largo tiempo se enconaba a la cabeza de la GPU, que entonces se denominaba "Tscheka" (Comisión especial), el hombre más cruel del Partido Comunista, Derschinski. Los horribles crímenes de este monstruo llenaron de espanto al mundo entero hasta el punto de que tuvieron que reformar la Tscheka, recibiendo otro nombre que encubriese el horrible recuerdo de la anterior y se le designó por esta razón, desde entonces GPU. De este modo se hizo creer al mundo que la Tscheka había dejado de existir. Derschinski murió poco después, sus cesores no eran menos crueles pero no tan omnipotentes.

En las aldeas más minúsculas de Rusia como en las grandes urbes de la Europa occidental trabajan incansablemente los agentes de la GPU. Double, miembro de la Comisión Nansen de la Liga de las Na-

(PASA a la Pág. 4)

EL CHIC DE PARIS

aviso a los señores Sacerdotes y a las Congregaciones Religiosas, que acaba de recibir

LINOS para manteles de Iglesia (180 cms. de ancho). ENCAJES de hilo y bolillo - ENCAJES en punto especiales para roquetes y albas - FLECOS DORADOS, PLATEADOS y BLANCO - CORDONES de sedá y metal - HILO y ENCAJES DORADOS y PLATEADOS,

y muchos otros artículos más especiales para Iglesias.

EL COMUNISMO, LA FAMILIA Y ESPAÑA

Por ALVARO TERAN, presidente del Comité Patriótico Español

Rusia, Moscú, Lenin, y Stalin; cuatro nombres terroríficos, cuatro nombres que el pronunciarlos producen escalofríos, Rusia, es el país que ha producido las barbaries más grandes que se hayan cometido en el universo; Moscú su capital, es la madriguera donde se ha dado vida y forma de ley al comunismo marxista, compuesto de los congresos del comité de la Unión Ruso Soviética y de la Internacional comunista, estas dos unidos contra la libertad del pueblo ruso y de cualquier otro que puedan conquistar, Lenin, es la figura más execrable que pudo forjar el averno, destruyó la familia, la religión y fe en Dios, y Stalin obliga a creer y acatar las órdenes de un hombre como el Dios de las futuras generaciones. A menudo hacen desfilar a los niños, ante la tumba de Lenin que está en el centro de la Plaza Roja de Moscú, para que el ídolo les infunda su espíritu soviético, éste, está en una urna de cristal, para que todos puedan verlo. El primer paso dado por estos dos tipos sádicos, ha sido destruir la familia haciendo que el marido y la mujer puedan dar por terminada su unión conyugal, con la misma facilidad que la adquirieron, y los hijos de éstos internados en asilos de niños donde por regla general muer-

ren un sesenta por ciento y los que sobreviven, los educan sin noción de afecto ni cariño, sólo anida en su corazón, odio y venganza de su misma raza y estado de semi-barbarie en que se encuentran con el presentimiento de que eternamente estarán condenados a la esclavitud y la miseria, por eso es que el pueblo ruso después de veinte años de régimen, vive triste, taciturno, reflejando en su semblante el virus ponzoñoso que sus amos han infiltrado en sus almas. Esta es la monstruosa deformación del ser humano, esta es la más oprobiosa esclavitud y la desvergüenza más grande de las tiranías.

Quiero agregar a esto las palabras de uno que hace poco tiempo visitó Rusia. "El poder central soviético, dice, no es más que un ciclope garrote en el que perece todo aquel que el capricio de Stalin desea, donde se extingue la vida del hombre que recíprocamente ama a una mujer y trata de retenerla exclusivamente para sí en contra de las inmorales que la astrastran a ser de la colectividad, (por esto debe entenderse a los privilegiados) y donde se corta también la respiración de los seres que piden parte del alimento necesario para nutrir sus órganos débiles; mientras,

pregonan a todos los vientos la felicidad obrera. Rusia se debate entre la miseria más espantosa que roe lentamente el órgano del noventa por ciento de sus habitantes, haciéndoles suspirar por una libertad que teóricamente se les asigna y que en realidad nunca han disfrutado. Estos pobres rusos son doblemente desgraciados, porque en medio de su tragedia, ni tienen el consuelo de contarse entre sí, las desventuras por temor a que la ola del saqueo espionaje caiga sobre ellos fusilándolos. Y hablando del amo rojo: Stalin encarna perfectamente en la historia rusa, al odiado César del Imperio Romano, Nerón; Nerón fué cruel, vanidoso, y vengativo. Stalin lo es. Nerón incendió a Roma, asesinó a su madre, a su esposa, a Séneca a su ayo Burro, y a miles de

cristianos: Stalin no es un parricida, pero su delito de lesa patria es más grave por ser el victimario de una generación". Todo esto querían hacer del pueblo español, con pretexto de defender la libertad y democracia, pobre libertad, y pobre democracia en que os han convertido. En los balcones del ministerio de la gobernación, frente a la Puerta del Sol de Madrid, se exhibe la figura diabólica de Stalin, y esta vista es suficiente para que los madrileños vivan tristes y afligidos, mucho más por este fenómeno satánico que por los mismos aviones y metralla de Franco, porque estos últimos van con todos. Esto último no sucederá, porque tenemos la cruz que acompañó a los navegantes y descubridores de nuevos mundos. Porque tenemos hechos heró-

cos como las naves de Tolosa; porque tenemos a Guzmán el Bueno, que arrojó su puñal para asesinar a su hijo, antes que entregar la plaza de Tarifa; porque tenemos a Aranda y Moscardó héroes de los sitios de Oviledo y Toledo; porque tenemos soldados valientes y aguerridos que siguen al caudillo; porque tenemos la Pilarica, Teresa de Jesús, e Ignacio de Loyola; porque tenemos las corridas de to-

ros, la Pandereta y la Jota aragonesa y porque tenemos en fin, la tradición, hidalguía y linaje, y sobre todo el alma española, con este tesoro acumulado en nuestra querida España, no habrá en el mundo poder comunista rojista o marxista que pueda arrebatarla, Gloria a la inmortal España. Viva nuestra segunda patria, Costa Rica.

J. PIEDRA C.

SASTRERIA AMERICANA

LLAME AL TELEFONO 4870

Confeccione sus trajes en esta Sastrería con el mejor casimir, con el mejor material, todo importado directamente, para dar el mejor traje.

300 CORTES DE CASIMIR, TODO DE FABRICACION INGLESA. ARTICULOS PARA CABALLEROS.

Frente a Uribe y Pagés

Avenida de Las Damas

Trauringe



Joyería - Relojería Suiza

A. Chapate - Rojas Hnos Sucs.

Teléfono 4051 - Apartado 1407.

Especialidad en Anillos de matrimonio

ARRAS, DONAS, etc.

Composición de Relojes Reparación de Alhajas.

FIESTA DE SANTA TERESA DE JESUS EN LA PARROQUIA DEL CARMEN

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, se celebrará la gran fiesta de Santa Teresa de Jesús, el sábado 15 del corriente mes, con el orden siguiente de cultos: A las 8 horas, Misa Solemne, de revestidos y sermón. A las 7 p. m. Rosario solemne, con la distribución del pan bendito de Santa Teresa.

ECOS DEL HOGAR

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APARTADO 274

Para las Mujeres Católicas

Con motivo del Jubileo de Plata del gran Congreso Eucarístico en San José de Costa Rica 1913—OCTUBRE 12—1938

La iniciadora de los Congresos Eucarísticos internacionales

Escribe Benito J. Labre que, algunas semanas tan sólo, antes de la apertura del Congreso Eucarístico de Montreal, la grande alma a quien Nuestro Señor había inspirado la idea de esas asambleas triunfales veía a Dios cara a cara.

Mlle. María Marta Emilia Tamisier murió en Tours el 20 de junio de 1910, a los 76 años de edad. Y desde su más tierna infancia el Pan celestial alimentó su alma todos los días.

—¿Cómo es posible vivir,— decía,— sin la Eucaristía?

Y añadía:

—¿Quién hará comprender a las naciones que la Eucaristía es la vida de la humanidad?

Y esta santa mujer, ignorada del mundo y apenas conocida de los suyos — tan profundo era el voluntario silencio en que ella sumergió toda su vida, — ha sido la promotora de la obra prodigiosa de los Congresos Eucarísticos.

Educada por una madre de fe robusta y de piedad efusiva, puede decirse que Mlle. Tamisier, desde sus primeros años, llevó en sí el aroma de la Eucaristía. ¡Pocos días antes de morir hablaba todavía de su primera Comunión!

En el Colegio del Sagrado Corazón, en Marmoutier, donde hizo sus estudios el amor al Sacramento crecía con ella. Y era el P. Eymard, el apóstol de la Eucaristía, el que enfervorizaba más y más su devoción, y le decía:

—Es preciso que el Santísimo Sacramento cubra al mundo.

Y era el extraño y admirable sacerdote Chevrier, fundador de la Providencia del Prado, en Lyon, quien le hablaba así:

—Sed el pan de Nuestro Señor por la adoración y por el amor. El os alimenta; alimentad lo vos también... La vocación religiosa no es la voluntad divina acerca de vos... Trabajad porque el Santísimo Sacramento reine en todas partes...

Mlle. Tamisier se sentía abrumada por el ardor de trabajar en pro de las obras eucarísticas, y a ello consagró su vida entera.

En el año 1873, en Paray-le-Monial, doscientos diputados franceses, postraban ante la sagrada Custodia, consagraban la Francia al Corazón de Jesús. Para el alma de Mlle. Tamisier fue aquello una revelación. El Estado social cristiano aparecía ante su vista. ¿Y cómo llegar a su realización sino por la Eucaristía?

Entonces se acordó de unas palabras que el Pr Chevrier le había dicho:

—¡Vos seréis la mendicante

del Santísimo Sacramento; vuestra vocación será el correr los caminos

Si, Dios quería que se consagrara a la salvación de Francia por medio del Santísimo Sacramento.

Y pensó así: María ha precedido siempre a Jesús. Las peregrinaciones a los Santuarios de la Virgen están en auge. ¿Por qué no han de preceder esas peregrinaciones a las de la Eucaristía? ¿Por qué no se ha de ir en procesión a los Santuarios en que ha brillado algún milagro eucarístico?

Y los obispos a quienes comunicó su idea, — Mgr. Mermillod, Mgr. Richard, Mgr. de Segur, — la acogieron con entusiasmo y la bendijeron. Y las peregrinaciones eucarísticas locales comenzaron.

Como puede verse por lo anterior, una vez más, ha sido la mujer la encargada por Dios para realizar con su empeño, y ante todo, con su fe profunda las grandes obras espirituales. En todos los grandes Congresos Eucarísticos que se han celebrado en el mundo, las mujeres piadosas han colaborado con todo el entusiasmo que da el amor a Jesús Eucarístico. En ese misterio adorado el que distingue brillantemente el culto que a Dios rinde el verdadero cristiano de los otros cultos.

El grandioso congreso que significó en 1913 la apoteosis del fervor del pueblo católico costarricense se celebró el día 12 de octubre bajo los auspicios de Su Santidad Pío XI, bajo la presidencia del Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo don Juan Gaspar Stork; como vocales los canónigos doctores don José Badilla y don Otón Castro, presbítero don Trinidad de J. Araya, Licdos. don Alberto Brenes Córdoba y don Matías Trejos, doctor don Rafael Calderón Muñoz, Lic. don Marciano Acosta y don Eloy Truque; secretario general Canónigo don Rosendo de J. Valenciano y prosecretarios don Eladio Prado y don Jorge Sáurez. Organizador admirable lo fué el secretario general, canónigo don Rosendo de J. Valenciano que puso su cerebro y su corazón en toda la preparación del magno acontecimiento, hasta ver realizado en todos sus detalles el programa que llevó al más resonante triunfo la fe cristiana de nuestro pueblo.

Como se obsequia galantemente una flor en recuerdo de un sucesos gratísimo así copiamos para nuestras caras lectoras unos pensamientos que sobre la "Vida Eucarística y social de la mujer" escribió la muy estimable dama doña Ramoncita Gutiérrez viuda de Castro:

La misión del apóstol es pre-

dicar, evangelizar. Para ser apóstol de la Eucaristía, para predicar sus divinas enseñanzas, necesario es, ante todo, empaparnos en sus santas doctrinas y ser fieles imitadores de las virtudes de Jesús. ¡Qué de lecciones nos da el Divino Maestro en el Santísimo Sacramento! Cuántos medios emplea para predicarnos el amor a la verdad, a la paciencia, a la caridad! Con qué dulzura nos sentimos atraídos al Sacramento de su amor y cuántos consuelos experimenta el alma que se confora diariamente con el Pan Eucarístico!

¿Dónde encontrará la mujer cristiana un puerto seguro de salvación para defenderse en las borrascas de la vida? ¿Dónde encontrará consejo en las dudas, guía en sus caminos, fuerza suficiente para arrostrar los peligros y salir victoriosa en la lucha con nuestros enemigos? En la Comunión frecuente.

Necesario es que la mujer llamada a encaminar por el sendero del bien al esposo, a los hijos y amigos, busque en esta fuente de sabiduría y amor las luces que necesita, y uniendo su corazón al de Jesús, pueda, con el ejemplo de sus virtudes, ser un apóstol en el hogar.

En la Historia, la mujer se ha visto ensalzada o escarnecida; admirada o reducida a la esclavitud; y es porque según las razas y civilizaciones, los hombres se han preocupado de su belleza haciéndola objeto de su culto, o no han encontrado en ella más que uno de tantos auxiliares para la lucha por la existencia. Es decir, han visto en ella una colaboradora asidua y abnegada en los trabajos rudos que demandan las exigencias de la vida.

A esas grandes concepciones se han debido los diferentes sistemas educativos de la mujer, y así vemos a Friné deslumbrado con su belleza a sus jueces; o a Cordelia, madre admirable, presentando a sus hijos, los Gracos, como su verdadero y único tesoro.

Vemos a Juan de Arco morir heroicamente en la hoguera después de haber expuesto mil veces su vida en las batallas, como Madame Curie, suceder en la cátedra y en el laboratorio químico a su ilustre marido.

La inferioridad mental de la mujer ha sido el punto de partida para que en la sucesión de los tiempos se le hayan negado derechos que le correspondían, y que sólo después, con su propio esfuerzo, poco a poco, haya llegado a conquistar como los hombres, sus derechos también. Porque, si hubo una revolución que con la fuerza de las armas y el sacrificio de las vidas

Pida Bavaria-Gold...



...y le darán cerveza

CERVECERIA ORTEGA

LA EDAD DEL MATRIMONIO

La dicha de un matrimonio no depende exclusivamente de la armonía en la edad de los contrayentes. Claro está, una desproporción demasiado evidente puede acarrear funestas consecuencias. Pero hay que creer, sobre todo, que el matrimonio no es una cuestión de edad, ni de dinero, sino una mutua adaptación de caracteres.— Existen hogares formados por esposos de edades muy disímiles, que son felices; en tanto que en otros, donde la pa-

recía tener que afirmarse más especialmente, dados los pocos años de diferencia que existen entre los cónyuges, la desunión se manifiesta a cada instante. El motivo del matrimonio debe ser, sí, el amor. Pero el matrimonio una vez realizado, no es "sólo" el amor. La existencia conyugal no se basa, pura y exclusivamente, en la pasión que origina el acuerdo de los esposos.

Es necesario, por lo demás, que un hombre llegue al matri-

monio como una concepción de la vida perfectamente formada. Los jóvenes desconocen, muchas veces, esa cualidad esencial para lograr la dicha. Sin duda un hombre maduro no dará a la mujer esa felicidad brillante y candorosa que ella ha soñado a través de la literatura, pero le dará una dicha tranquila, segura, hecha toda de ternura y comprensión, de indulgencia y de conocimiento del corazón femenino...

Es de VICTOR

LA CASA DEL

CIGARRILLO BARATO

Pruebe y Compare — Cada día mejor Blanco, negro y amarillo.

"LA MATA DEL TABACO PALMAREÑO"

TELEFONO 2147

SAN JOSE, C. R.

hizo brotar los derechos del hombre, otra revolución silen-

ciosa como el palpitante de los corazones, como la gestación de las ideas, está haciendo surgir y demostrando que existen los derechos de la mujer.

No me refiero a los derechos políticos: quede ese tema para lugar más propicio; me refiero a los derechos que le corresponden a la mujer en la familia, en el hogar y en la sociedad.

La cuestión de la inferioridad mental, si existe, es a causa del egoísmo de los hombres, que preocupados sólo de su perfeccionamiento propio, se han olvidado siempre de la mujer, considerándola como un objeto de lujo o como una esclava. Es claro: la inteligencia se manifiesta por el esfuerzo cerebral, y en

donde no se obliga a la mujer a hacer ese esfuerzo continuo, a ejercitar ese órgano importantísimo, ¿cómo se quiere que la inteligencia aparezca con la claridad con que ella se manifiesta en los calculadores cerebros de los hombres?

Las excepcionales mujeres que han brillado por su talento e ilustración nos confirman lo que hemos dicho.

Instruyamos, eduquemos pues a la mujer para que no pierda inútilmente sus facultades, como acontece "en la frivolidad insustancial, en la murmuración, en el curioso, en la vanidad estéril y nociva, en todo lo que empujece, divide y degrada".

NECESITA USTED

Una excelente empleada, con títulos en mecanografía, taquigrafía y con perfecto dominio del inglés? Escriba entonces al Apartado 1031, San José, y ahí se le darán los informes que usted quiera respecto de nuestra recomendada.



Pastelería EL PROGRESO

de MUSMANNI HERMANOS

Ofrece a su apreciable clientela, los servicios del Sr. don Kurt Butze, recientemente llegado a Costa Rica. Especializado en REPOSTERIA para toda clase de Fiestas, Saraos, Matrimonios, Representaciones Diplomáticas.

SERVICIO A TODA LA REPUBLICA

TELEFONO 2482 — APDO. 943

Discurso pronunciado por don Guillermo Tristán en el acto de descubrirse el monumento al M. I. Sr. Canónigo don Cecilio Umaña en el Cementerio General

El domingo pasado, a las 9 y 30 a. m., se efectuó la consagración del Monumento a la memoria del Gran Benefactor M. I. Sr. Canónigo don Cecilio Umaña, erigido por la Junta de Protección Social en el Cementerio General para la colocación de sus restos mortales y para dar demostración de la gratitud hacia la memoria de quien legara cuantioso capital para el Hospital San Juan de Dios.

En este acto, pronunció don Guillermo Tristán Fernández la siguiente oración de recuerdo en memoria del M. I. señor Canónigo Umaña.

Señores:

Bajo el límpido azul del cielo y sobre la tierra que él tanto amó, en granítico pedestal de gratitud nacional, se levanta en este rincón de la patria la figura patriarcal y venerable del M. I. Sr. Canónigo Presbítero don Cecilio Umaña, legítima gloria de nuestro pasado.

Fué anhelo evidenciado del recordado e ilustre ex - Presidente de la República Lic. don Cleto González Víquez, y a su lado el de todos los que damos nuestro contingente a la Junta de Caridad, y conocimos los secretos de la vida de este noble gran benefactor, el cristalizar el homenaje de hoy, en que debería reunirse la fuerza viva de la Nación, porque surge al través de 67 años de injusto olvido, esta figura consagrada por la Junta de Protección Social, a dar testimonio del valimiento de aquel ciudadano de altos y grandes méritos, del Sacerdote ejemplarísimo, poniendo ante la generación presente y las futuras, el ejemplo de este hombre, que tantos y eminentes servicios prestó a Costa Rica.

Una tarde veraniega, en amigable conversación hace pocos meses, el caballero don Alberto Ortuño, miembro de la Junta de Protección Social, se enteró de los méritos que formaban aureola en la memoria del Presbítero Umaña como benefactor del Hospital San Juan de Dios, de los propósitos que habían para la erección de este monumento, y contando con la colaboración del Lic. don Alberto Echandi y de los miembros de la mencionada Junta, ha podido realizar este homenaje que no por sencillo deja de ser grandioso para la patria que recibió del Padre Umaña, todo su talento y todos sus méritos.



Don Guillermo Tristán F.

Tratar en este momento de biografiar al Padre Cecilio, como se le llamó en vida, no nos sería difícil, logramos recopilar muchos de los pasajes de su vida, que nos muestran al ciudadano ejerciendo sus derechos cívicos, y al Sacerdote cumpliendo su noble misión de amor y caridad.

Nacido en las campiñas de Villa Nueva, en el hoy cantón de San Vicente de Moravia, fué hijo de sencillo y humilde hogar, pero sus padres supieron imprimirle los dones que le hicieron grande y prestigiar el nombre de Pedro Umaña y Manuela Fallas, quienes fueron sus padres.

Estudiando la vida del M. I. señor Canónigo Umaña, se adviene que fué un hombre de modales sencillos, plétorica su alma de fe, de vasta ilustración para su época, y de un gran corazón para los pobres, a quienes llamó siempre hermanos e hijos.

Aparece el joven Sacerdote, como Teniente de Cura, al lado del Presbítero don Juan de los Santos Madriz, en los años anteriores y siguientes a 1821, de la Parroquia del Sagrario de la ciudad de San José, y toma parte muy activa en los sucesos de la Independencia Nacional en el mes de octubre de ese año al recibirse en la Provincia la proclama dada en Guatemala el 15 de setiembre anterior. En 1824 aparece ya ejerciendo el Curato, y como tal el 6 de setiembre, al instalarse el Pri-

mer Congreso Constituyente, recibe el juramento a los Diputados electos y al primer Jefe del Estado don Juan Mora Fernández, y pronuncia el discurso propio a las circunstancias.

A él se debe el Decreto Número V, del 23 de Setiembre de 1824, en que el Congreso, decreta, que el Estado de Costa Rica es, y será perpetuamente libre, e independiente de España, México, y cualquiera otra Potencia o Gobierno. Largo nos sería detallar, aquella actividad grandiosa que entre otros puso el M. I. Sr. Canónigo Umaña, en los albores de la República para cimentar el orden y prestigio de que nos enorgullecimos sus compatriotas a través de las generaciones. En 1825, aparece como Diputado Presidente del Congreso, y de su talento es el mensaje que en nombre de la Asamblea dirige a los pueblos el 19 de abril, y desde entonces interviene en las actividades del Alto Poder.

Si en la vida cívica del Padre Cecilio Umaña hay brillante actuación, no es menos y valiosa la que da al culto y a la fe, no solamente con el cumplimiento de su apostolado, sino con sus donaciones en efectivo para la propagación del culto. El 11 de agosto de 1848, el Ministro de Culto, don Joaquín Bernardo Calvo, le concede permiso para la edificación de una ermita en el Barrio de San Vicente, de don-

de surge el hoy rico, agrícola y próspero cantón de Moravia, para lo cual dona todos los enseres de su oratorio privado.

Todas las acciones públicas desde 1821, hasta pocos años antes de su muerte tienen su acción decisiva, figura entre los Republicanos de 1823, y es el consolador espiritual de los heridos de la memorable jornada de Ochomogo el 5 de abril. Figura su nombre al lado del Prócer Juan Rafael Mora, dando la organización con el Ilustrísimo Sr. Obispo Llorente y Lafuenta para la reorganización de la Hermandad de Caridad y la construcción del Hospital San Juan de Dios, pidiendo desde el púlpito la colaboración de los vecinos para esta grande obra.

Capellán del Ejército Nacional, que en 1856 y 1857 luchara por la defensa de la Soberanía Nacional, al lado del Presbítero don Francisco Calvo, alentó con su palabra a las legiones de ciudadanos que se reunían para marchar a la guerra. Vienen los meses aciagos de llanto y dolor por la peste del Cólera Morbo en 1856, y el Presbítero Umaña, abnegadamente revela la bondad y caridad de su corazón. Recorre sin descanso la ciudad y los distritos, lleva el consuelo de la fe a los apesadados, protege con haberes a las viudas y a los huérfanos, sin descanso aquel espíritu cristiano no piensa en los peligros que pudiera correr su vida y acciona en todas las manifestaciones, para combatir y socorrer a los enfermos, sin más anhelos que cumplir su alta y noble misión de Sacerdote.

No hubo obra de material progreso, de las cuales nos se-

MASCANDO

CHICLETS ADAMS

CALMA los nervios

REFRESCA la boca

FACILITA la digestión

PERFUMA el aliento

CHICLETS ADAMS

UNICOS LEGITIMOS

para el tiempo de tres cuartos de siglo, en que no estuviera evidenciada la actuación del Presbítero Umaña, la educación de numerosos jóvenes corrió de su peculio, la iniciación de templos, el acondicionamiento del Hospital y del Lazareto, la construcción de la primera cañería de la población, en todo aparece su mano generosa extendida pródigamente.

Otorga su testamento el 19 de mayo de 1868, y en él revela su espíritu altruista, la nobleza de su alma, su gran magnánimo corazón, y de esta mortal legat al Hospital San Juan de Dios, la respetable suma de 125.000 pesos, que forman en la actualidad parte del capital con que se asiste a los que en este estableci-

miento encuentran consuelo a sus dolores físicos.

La patria, le vió morir el 13 de mayo de 1871, a la edad de 77 años, dejando el recuerdo de sus bondades, de sus actuaciones cívicas, dejó de latir su corazón pero palpita en el alma nacional su memoria, y por eso se descubre este monumento, para que sea ejemplo ante la generación presente y las futuras.

Oh! manes gloriosos del Presbítero Cecilio Umaña! venid desde la eternidad hacia nosotros, que la patria necesita del auxilio de todos sus próceres, de todos los hombres de buena voluntad que como vos, la engrandecisteis y la dignificasteis en la fragua del patriotismo, el amor y la caridad. He dicho

Cuando Ud. llegue a San José con su familia

HOSPEDESE EN EL

HOTEL CASTILLA

Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado El Hotel por excelencia de confianza para las familias por su moralidad y buen servicio. — PRECIOS MODICOS

Atendido personalmente por sus Propietarios

LUIS y JULIA de ARLEY

ERNESTO MALTRAVERS

Por E. Eulwer Tytton

(NOVELA)

VIII

Al día siguiente, la cabalgata, menos numerosa que de costumbre, sólo se componía de lord Doningdale, su hijo Jorge Herbert, Valeria, y Ernesto. Volvían, después de haber visitado las ruinas. Nuestra pequeña cabalgata seguía lentamente la curva irregular de la larga calle de la aldea, cuando el cielo se encapotó repentinamente y algunas piedras que empezaron a caer anunciaron la tormenta próxima.

—Ya les había dicho yo que el tiempo se iba a descomponer a la tarde— dijo Jorge Herbert. —Ahora se nos zampa la tormenta.

—Jorge, ¡qué expresión tan trivial! —dijo Lord Doningdale, abotonándose el traje.

Mientras hablaba, un relámpago pareció salir del cielo mismo y el cielo se puso más oscuro.

—Háiriamos bien en detenernos en la posada— dijo Maltravers—; la tormenta viene de todas partes dijo la Sra. de Saint Ventadour.

—Tiene usted razón — interrumpió lord Daningdale y puso su caballo al trote.

Pronto llegaron a la puerta del viejo hotel. Las campanillas sonaron, los perros ladraron, los palafreneros acudieron. Ante la puerta ha-

bia una silla de posta, sencilla y de color obscuro; atraida quizá por el ruido de abajo, una señora que se encontraba en el "número 2 primer piso" se asomó a la ventana. A esa señora pertenecía la silla de posta y por el momento estaba sola en su habitación. Miraba con indiferencia a los recién llegados cuando sus ojos se detuvieron sobre uno de ellos; palideció, lanzó un débil grito y cayó al suelo son sentido.

Entretanto, lord Deningdale y sus amigos habían entrado en la habitación vecina de la que ocupaba la señora. En realidad, las dos habitaciones formaban una sola la pieza grande destinada a los bailes y asambleas del condado y estaba cortada en dos por un tabique liviano que se podía quitar en caso necesario. El pedrisco caía, recio y nutrida, los árboles

La Terrorífica...

Viene de la pág. DOS

ciones tuvo ocasión de ver, en el cuarto 186 de la casa de la Tscheka-GPU, un mapa de Europa señalado con banderitas. Cada banderita significaba en su libro, "Moscú sans voiles" (Moscú sin velos) escribe Douillet:

"Vi esta carta con mis propios ojos. No hay ningún Estado ni ningún país en el que no exista ya la futura Tscheka. En todos estos territorios se practica un extenso espionaje. Se llevan listas de aquellos que deberán ser asesinados inmediatamente después del triunfo del comunismo.

El número de los espionajes resosoviéticos — seksots rusos— se eleva probablemente a cientos de miles. La misma GPU, calcula que por cada tre-

ce habitantes de Rusia hay un Seksot. La mayor parte por de cirlo así, prestan sus servicios honoríficamente; en parte temen ellos mismos una persecución por parte de la GPU. Junto a esto dispone la GPU, naturalmente de un ejército de Agentes remunerados algunos de ellos muy bien, y sobre un departamento de informaciones (Infang) que, de tiempo en tiempo, trasmite sus instrucciones a los agentes. De las labores más importantes se hallan encargados los dos Departamentos del Exterior, el ORO (Contraespionaje) y el INO. A todas las partes del mundo transmiten sus órdenes y encargos, sus órdenes de detención y sus planes para desarrollar nuevos tumultos revolucionarios.

El restablecimiento de las relaciones diplomáticas con los otros países ha facilitado considerablemente el trabajo de la GPU, en el extranjero. Se vi-

de embajada y se goza de esta forma del derecho de la territorialidad diplomática. Cada agente destinado a una Embajada o Legación rusa hace sus informes en una habitación ocupada por la GPU y en la cual no le está permitida la entrada ni al mismo embajador. El escrito lo encierran en un sobre los agentes y en presencia de ellos lo sella el embajador. Este sobre, con su contenido misterioso, pasa después la frontera en la baliija diplomática.

Contra el poder omnívoto de la GPU, son impotentes los mismos diplomáticos rusos. Be ssedowski hubiese sido también raptado, sin remedio si no hubiera huido inmediatamente al enterarse de la llegada del Comisario ruso. Nunca se podrá sacar a plena luz el secreto de los crímenes y los planes de la GPU, ni aun cuando todo el paraiso Soviético se hundiera un día día de pronto para no volver más.

Para nosotros no queda más que una esperanza: lucha irrefragable contra el bolchevismo. Esta es nuestra fe fé. Pero la fé sin la acción es una fé muerta! La irreconciliabilidad exige acción, lucha hasta destruir completamente al enemigo. Como no debe ni puede haber paz con este enemigo execrable, nuestra divisa es: Lucha hasta la victoria completa!

General E. von de Miller

DESPUES DE "LAVARLE LA SANGRE BLANCA" A KIT, LOS INDIOS LO LEVANTARON AL PUEBLO DONDE LE HICIERON BRILLAR LA PIEL CON ACEITE... LUEGO LE PUSIERON UN GORRO DE PLUMAS



LOS FUNDADORES DE IGLESIAS EN NUEVO MEXICO

(De Los Conquistadores Españoles del Siglo XVI)

Para dar siquiera un bosquejo de la obra realizada por los misioneros españoles en ambas Américas se necesitaría llenar varios volúmenes. Los más que podemos hacer aquí es tomar como muestra una hoja de tan fascinador como formidable relato, y para ello describiré brevemente lo que se dice en una región que nos es particularmente interesante: la provincia de Nuevo Méjico. Hubo muchas otras comarcas, en que fué preciso vencer todavía mayores obstáculos, en que perdieron la vida, sin quejarse, muchos más mártires y en que lucharon desesperadamente más generaciones; pero lo mejor será tomar un modesto ejemplo, especialmente uno que tanta relación tiene con nuestra historia nacional.

Nuevo Méjico y Arizona, verdaderos países de maravillas de los Estados Unidos, fueron descubiertos, como es sabido, en 1539, por aquel misionero español a quien todos los jóvenes americanos debieran recordar con veneración: Fray Marcos de Nizza. Hemos bosquejado también las proezas de Fray Ramírez, Fray Padilla y otros misioneros en aquella inhospitalaria tierra, y se habrá podido formar idea de las penalidades que eran comunes a todos sus cofrades; porque las tremendas jornadas, la abnegación en la soledad, el amoroso celo y muy a menudo la muerte cruel de esos hombres, no eran excepciones, sino ejemplos corrientes de lo que tenía que esperar un apóstol en el sudoeste.

En todas partes ha habido misioneros cuyos rebaños fueron tan desgraciados y crueles; pero pocos o ninguno que se hallasen en regiones tan apartadas e inaccesibles. Nuevo Méjico fué por espacio de trescientos cincuenta años, y lo es aún hoy día, en su mayor parte un páramo, salpicado de unos pocos pequeños oasis. A la gente de los Estados del Este, un desierto les parece que ha de estar sumamente lejos; pero en nuestra región del Sudoeste hay en la actualidad cientos de miles de millas cuadradas donde el viajero fácilmente muere de sed y donde todos los años hay infelices víctimas de ese horrendo martirio. Aun ahora pueden hallarse penalidades y peligros en Nuevo Méjico; pero hubo un tiempo en que fué uno de los más crueles desiertos imaginables. Apenas han transcurrido diez años desde que se puso fin a las guerras y las hostilidades de los indios, que duraron sin cesar por más de tres siglos. Cuando el colono o el misionero español salía de Nueva España para atravesar un desierto de mil millas y sin caminos, con rumbo a Nuevo Méjico, su vida se hallaba en constante riesgo, y no pasaba un día en que no se hallase en peligro en aquella provincia salvaje si conseguía no morir de sed y de hambre durante el camino; si no perecía a manos de los despiadados apaches, se instalaba en el vasto erial, tan lejos de cualquier otro hogar de gente blanca como Chicago lo está de Boston. Si era misionero, se quedaba, por regla general, solo con un rebaño de centenares de crueles indios; si era soldado o labrador tenía de doscientos a mil quinientos amigos en una superficie tan extensa como Nueva Inglaterra, Nueva York, Pensilvania y Ohio juntos, en medio de cien mil cobrizes enemigos, cuyos gritos de guerra era probable que oyese a cada momento, sin llegar nunca a olvidarlos. Vino pobre y

pudo hacerse rico en aquel árido suelo. Aun al principio del siglo XIX, cuando alguien empezó a tener grandes rebaños de carneros, con frecuencia quedaban sin una res por una incursión nocturna de apaches o de navajos.

Esa era la situación de Nuevo Méjico cuando llegaron los misioneros, y así poco más o menos se mantuvo por más de trescientos años. Si el hombre más ilustrado y optimista del Viejo Mundo hubiese podido ver con los ojos de la inteligencia aquella tierra infecunda, nunca hubiera podido soñar que no tardaría aquel desierto en verse poblado de iglesias, pero no de pequeñas capillas de troncos o de adobe, sino de edificios de piedra de sillaría, cuyas ruinas se ven hoy y son las más imponentes de Norteamérica. Pero así fué; ni el desierto ni los indios pudieron frustrar aquel fervoroso celo.

La primera iglesia alzada en lo que hoy se llama Estados Unidos, fundóla en San Agustín (Florida) Fray Francisco de Pareja, en 1560; pero medio siglo antes había ya muchas otras iglesias españolas en América. Los varios sacerdotes que Coronado llevó consigo a Nuevo Méjico, en 1540, hicieron muy buena labor catequista; pero pronto fueron muertos por los indios. La primera iglesia de Nuevo Méjico, segunda en los Estados Unidos, la fundaron en septiembre de 1598 los diez misioneros que acompañaron al colonizador Juan de Oñate. Fué una pequeña capilla, edificada en San Gabriel de los Españoles (que ahora se llama Chamita). San Gabriel quedó desierto en 1605, y entonces Oñate fundó Santa Fe, aun cuando es probable que todavía se utilizase la capilla de vez en cuando. Con el tiempo, sin embargo, se desmoronó. Todavía eran visibles en 1680 las ruinas de aquella venerable y antigua iglesia; pero ahora apenas puede distinguirse. Una de las primeras cosas que se hicieron después de establecer la nueva ciudad de Santa Fe, fué, naturalmente, construir una iglesia, y allí en 1609, se irigió la tercera de los Estados Unidos. No llenó por mucho tiempo las necesidades de una colonia, y en 1622, Fray Alonso de Benavides, el historiador, puso los cimientos de la iglesia parroquial de Santa Fe, que se terminó en 1627. El templo de San Miguel en la misma antigua ciudad, se construyó después de 1636. Sus primitivos muros se conservan todavía y forman parte de una iglesia que sirve hoy día para el culto. Fué parcialmente destruida durante la rebelión de los pueblos en 1680, y restaurada en 1710. La nueva catedral de Santa Fe está construida sobre los restos de la más antigua parroquia.

En 1617, tres años antes de que desembarcasen los peregrinos en Plymouth Rock, había ya once iglesias dedicadas al culto en Nuevo Méjico. Santa Fe era la única población española; pero había también iglesias en los peligrosos pueblos indios de Galispeo y Pecos, dos en Jemez (cerca de cien millas al oeste de Santa Fe y en un terrible desierto), San Ildefonso, Santa Clara, Sandía, San Felipe y Santo Domingo. Era una asombrosa proeza para cada misionero solitario, porque no tenían apoyo civil ni militar en sus parroquias, el inducir tan pronto a su bárbaro rebaño a construir una iglesia de piedra para adorar allí al nuevo Dios blanco. Las iglesias hubie-

—Pasa a la Pág 7.

Invención de un Mundo



Los conquistadores nos trajeron su religión, su lengua y su raza

A descifrar el enigma salieron las carabelas, salieron como neblías de la alcántara de Niebla, y, por mares misteriosos, con rauda impulso navegan.

Llevan la fe bendecida, que es sublime milagrera: llevan la firme esperanza con la robusta paciencia, y llevan misericordia de caridades fraternas de un mundo, sueño de espuma que la redención espera.

La cruz va sobre las naves y Castilla va con ellas; con la Cruz va el Evangelio y con Castilla la lengua del pueblo místico y sabio, gran guerrero y gran poeta.

¡Avante los bergantines con rumbo a lejana tierra! ¡Avante, la noble España que con otra España sueña, y en sus ensueños vislumbra la cumbre de su grandeza!

Son pocos, pero bastantes los que al peligro se arriesgan, los jerifaltes no abundan como abundan las ovejas, y todos son jerifaltes, en las pobres carabelas que abren en montes de plata caminos de gloria eterna,

surcos de potente arado para grandes sementeras.

¡Brava gente de Sevilla! ¡Dura gente cordobesa! ¡Buena gente de Sanlúcar! ¡Sabia gente moguerena! Todos con temple de acero, todos con el alma en vela, todos a ensanchar la Patria que les asiste en la empresa, y sufre cuando ellos sufren y Amonte por ellos ruega.

Náufrago de lo infinito, faro de la mar inquieta, se ahogó el sol sesenta veces y renació otras sesenta. Mucho crece la zozobra cuando los ánimos menguan, que a compás del sufrimiento surgen dudas y flaquezas, y los víveres se agotan, y la sed no se remedia, y el espectro de la muerte ya se vislumbra muy cerca, y es locura temeraria llevar avante la empresa

¡No es locura lo sublime! Es locura la prudencia: cuando el genio se equivoca no se equivoca, que acierta. Y en blanca aurora de octubre un grito los aires llena, grito vibrante del alma nunciadora de epopeya; y saltan los corazones

y el llanto los ojos ciega cuando Rodrigo el trianero clara desde el mástil: ¡Tierra!

¡Tierra...! Castilla se ensancha y asciende a la cumbre excelsa, y son verdades los sueños y cumplidas las promesas. De rodillas, de rodillas el gran Almirante prega y muy luego el pendón alza por la Católica Reina... La bendición de los cielos baja a besar la ribera, y agua de la Fontanilla bautiza la virgen tierra.

Y aquella tierra sin nombre se torna hispánica gleba, y es el mundo que se agranda dando a España la grandeza de artífice que en lo humano casi a lo divino llega.

Ni el perinclito Almirante ni la magnífica Reina pudieron jemer antaño que la patria decayera y que llegase hasta un Gólgota de humillación y de bafa. Nadie, nadie soñó entonces que, entre abyección y miseria, surgiesen hombres - gusanos muy codiciosos de tierras para sepultar a España... ¡qu es inmortal y es eterna!

R. Blanco Belmonte



Según la tradición en esta casa fué donde nació el inmortal Cristóbal Colón, en Génova.

Un genovés, es cierto, fué el descubridor de América; pero vino en calidad de español; vino de España por obra de la fe y del dinero españoles; en buques españoles y con marineros españoles, y de las tierras descubiertas tomó posesión en nombre de España.

Ch. F. LUMMIS.

HOMENAJE a la Excelsa Patrona de España



La secular Basílica de la Virgen del Pilar en Zaragoza, a orillas del Ebro



Imagen de la Virgen del Pilar que se venera en Curridabat, copia fiel de la de Zaragoza

CARTA PASTORAL DEL EPISCOPADO DE COSTA RICA

Con motivo del XXV aniversario del Congreso Eucarístico Nacional de 1913

Salud, paz y bendición en Nuestro Señor Jesucristo:

Perpetuamente memorable será en los anales de la historia religiosa de nuestra amada patria Costa Rica, el Congreso Eucarístico Nacional celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 para solemnizar a la vez el XVI centenario del célebre edicto de Milán por medio del cual el emperador Constantino concedía libertad y paz a la Iglesia de Cristo perseguida sangrientamente hasta esa fecha por implacables y crueles tiranos.

Todos cuantos tuvieron la dicha de asistir a nuestro mágnico acontecimiento de 1913, palparon la honda repercusión de ese Congreso, cuyo feliz éxito se debió ante todo, al celo, a la prudente energía y a la sabia dirección del tercer Obispo de Costa Rica, Sr. D. Juan y Revmo. Monseñor Dr. don Juan Gaspar Stork, de feliz memoria, al cual prestaron su valioso contingente sacerdotes y seglares de todas las clases sociales, con laudable unión de voluntades y con esfuerzos singulares para glorificar a nuestro Divino Redentor en el más grande Sacramento de su amor. Todos aquellos trabajos y aquella inusitada actividad dejaron recuerdos imborrables en el ánimo de quienes con sinceridad querían dar una nota brillante de fe práctica. En un libro especial quedó consignado todo cuanto se hizo por la gloria de la Divina Eucaristía y la intensificación en general de la vida católica del país. (1).

Es de admirar allí la gran actividad desplegada, la magnificencia de la Solemne Procesión Eucarística, las notables Asambleas, las conclusiones de las Ponencias sobre la Acción Católica, la Prensa, las Bibliotecas Parroquiales, la lucha contra el alcoholismo y todos sus vicios consiguientes, el fomento de la piedad, la Comunidad frecuente y tantos otros aspectos más de la vida cristiana y social; los discursos y memorias presentadas sobre temas tan variados en el orden al mejoramiento de la vida religiosa; los tributos de los poetas y de los músicos, las conclusiones prácticas sobre los mejores medios para la regeneración social, especialmente en todo aquello que atañe a la mujer, compañera del hombre y base insustituible del hogar y por lo tanto de la sociedad, ya en sus aspectos de piedad y de religiosidad, como en aquellos otros de la vida social, de la educación moral de los niños, de la vida eucarística de las maestras y del apostolado fecundo que puede ejercer en provecho de las demás mujeres respecto a modas, bailes y trato social. Muy interesante es en verdad recorrer esas páginas en que quedaron consignadas tantas actividades, tantos propósitos y conclusiones, dignas de nuestra alabanza, pues si no todo ha podido llevarse al terreno de la realidad en el transcurso de los años, nadie podría negar que de allí vino una florecencia de mejor vida cristiana en muchos aspectos de orden moral y religioso. En efecto, muchas han sido las obras prácticas que se derivaron del Congreso Eucarístico, de gratísima memoria. Es notorio que perduran algunas de estas obras y es tan vivo el recuerdo general de aquella magna solemnidad que ha sido suficiente para que de muchas maneras llegase hasta nosotros como un clamor de que no pase desapercibido este XXV aniversario, porque no se han perdido en la lejanía del tiempo sus gratas impresiones, ni se ha disipado el perfume delicioso de aquellos actos que conmovieron todas las clases sociales de Costa Rica.

Por esto, Venerables Hermanos y amadísimos hijos, animados del mismo celo por la gloria de Dios, por la fecundidad de la vida eucarística en el ambiente católico, por el bien supremo de las almas, queremos que esta conmemoración de los primeros 25 años transcurridos desde el Congreso Eucarístico, sea digna de él y de nuestra fe al presente. Si un Congreso Eucarístico Nacional trata de desarrollar prácticamente la vida católica y hacer que florezcan el culto y el amor a Jesús Sacramentado para obtener entre otros preciosos frutos el de la caridad y fraternidad cristianas, es natural que la conmemoración que queremos hacer de dicho Congreso Nacional, tienda también a los mismos fines supremos. En consecuencia, antes de dictar las normas por las cuales se ha de glorificar la memoria del Congreso, queremos hablaros sobre la Divina Eucaristía, para que nuestras palabras basadas en la divina revelación, contribuyan a recordar y a afianzar en todas las mentes y en todos los corazones las principales verdades sobre este maravilloso y admirable Sacramento del amor del Hijo de Dios para con nosotros los hombres que ponemos en El toda nuestra esperanza al pensar en ese más allá de la tumba que se torna tan inquietante para los mundanos y los incrédulos.

Ante todo vienen a nuestra mente las solemnes y graves palabras con que el Divino Redentor del mundo prometió instituir este Sacramento de la Eucaristía, este medio de alimentar al hombre con su propio Cuerpo y su propia Sangre. Célebre será para siempre el capítulo sexto del Evangelio de San Juan sobre la gran promesa de la institución del banquete Eucarístico. "Yo soy el Pan de vida". (San Juan 6, 48), exclamó el Maestro Divino. Nunca meditaríamos lo suficiente en la grandeza de esta revelación. "Si alguno comiere de este Pan, vivirá eternamente". (v. 52). Y ordena con mandato solemne que debamos alimentarnos de su Carne y de su Sangre, bajo pena de no tener salvación. Lo que era escándalo para los judíos, pues no podían comprender cómo podría darles su propio cuerpo por comida y su propia sangre por bebida, vino a ser el mejor argumento de que habían entendido bien de qué se trataba: de comer realmente su Cuerpo y de beber su Sangre; no de un simple recuerdo o de un modo figurado de hablar. El inventó el modo divino de recibirlo bajo las apariencias de pan y de vino. Sabiendo perfectamente que era lo que prometía y cuán fácil sería para el hombre comer su cuerpo y beber su sangre, pues solamente le habría de exigir la pureza de conciencia por el perdón sacramental de sus pecados y las buenas disposiciones para recibirlo, continuó diciendo: "El que come mi car-

Con verdadera fruición espiritual hemos leído el último número de la revista "La Raza", que con tanto acierto y buen gusto dirige nuestro amigo, el artista don Maximilian von Loewenthal, cónsul del Paraguay en Costa Rica, con la cooperación de su señora esposa doña Amelia Ceide, culta escritora y emotiva poetisa portorriqueña, cuyas producciones literarias han merecido los mejores elogios de la crítica nacional y extranjera.

Solamente la nueva y bellísima alegoría de la regia portada, — que bien merecería una glosa extensa, nos está diciendo, cual nuncio maravilloso de las regiones en que impera el ideal, toda la poesía y el arte y la luz y el interés y, en una palabra, el rico meollo, que guardan sus páginas.

Han tenido los señores Loewenthal la feliz idea de rendir un justo homenaje al cuerpo consular acreditado en Costa Rica, dedicándole a cada uno de los países, buena parte de sus columnas; ahí, Alemania, Bélgica, Checoslovaquia, Dinamarca, Francia, Finlandia, Inglaterra, Holanda, Hungría, Italia, Suiza, Suecia, Noruega, la China y el Japón; La Argentina, el Brasil, Bolivia, Colombia, Chile, Cuba, La República Dominicana, El Salvador, El Ecuador, Guatemala, Haití, Hon-

Señores: América es de ayer por ayer es, para la historia el lapso de cuatro siglos y medio que nos separan de su descubrimiento. Y, no obstante, la emoción histórica de este momento en que un continente vastísimo surge de entre mares inmensos, cabeza y pies adentrados en los polos puestos de la tierra, poblado por razas desconocidas con sus mil lenguas y sus dioses incontables, con climas que corren desde la zona tórrida a los hielos polares, esta emoción, y el ideal que de ellas pudo nacer, ya no hace vibrar el alma del mundo. Es que el mundo, egoísta, ha preferido echarse sobre las Américas con ansia de mercader — iba a decir con hambre de Sancho — a sopesar y encausar con alma hidalga, los valores espirituales del magna acontecimiento.

(Este es el fondo único de todos los problemas del americanismo: el concepto materialista o espiritualista de la vida y de la historia. Tal vez la humanidad hubiese cantado con mejor plectro el hecho inmortal, si no hubiese sido España, la entonces envidiada y temida, hoy la cenicienta de Europa, la que arrancó al Atlántico sus seculares secretos. Quizá hubiese sido mayor la gloria, para las Américas y para la historia, si no se hubiese torcido el movimiento inicial de la conquista, espiritualista ante todo).

Y, no obstante, el hecho está ahí, el más trascendental de la historia; y ésta pide una interpretación y una aplicación legítima del hecho. Porque "la mayor cosa después de la creación del mundo, le decía Gómar a Carlos V, sacado la encar-

ne y bebe mi sangre tiene vida eterna y yo le resucitaré en el último día; porque mi carne es verdaderamente comida y mi sangre es verdaderamente bebida". (vs. 55 y 56). Proclama también la inefable unión del hombre con su Dios, diciendo: "El que come mi carne y bebe mi sangre en mí vive y yo vivo en él". (v. 57). Y así como positivamente promete la vida eterna y la unión con El a todos aquellos que le reciben en la Divina Eucaristía, excluye de una manera terminante y solemne, del reino de los cielos, de la vida eterna feliz, a quienes no comen su cuerpo y no beben su sangre: "En verdad, en verdad os digo que si no comiereis la Carne del Hijo del Hombre y no bebiereis su Sangre, no tendréis la vida en vosotros". (v. 54).

A la promesa siguió, como bien sabéis, Venerables Hermanos y amadísimos hijos, el cumplimiento perfecto de ella, tal como nos lo relatan los apóstoles y evangelistas. Todos nos hablan del Cuerpo y de la Sangre de Jesús. San Mateo (Cap. 26, 26-28) dice que Jesús "tomó el pan, lo bendijo y lo partió y lo dio a sus discípulos diciendo: Tomad y comed: este es mi Cuerpo. Y tomando el cáliz, dió gracias y les dió diciendo: Bebed todos de él porque esta es mi Sangre". De la misma manera lo refiere San Pablo en su Primera Epístola a los Corintios (Cap. 10, 16): "El cáliz de bendición, al cual bendecimos, ¿no es la Comunión de la Sangre de Cristo? y el pan que partimos, ¿no es la participación del cuerpo del Señor?". Y en el capítulo XI nos habla de la institución de la Eucaristía y de las condiciones para recibirla, diciendo entre otras cosas que "El que comiere este Pan o bebiere el cáliz del Señor indignamente será reo del Cuerpo y de la Sangre del Señor". (v. 27). De suerte que si la Eucaristía no fuese más que una figura o un recuerdo, no podría nadie hacerse reo del mismo cuerpo y de la misma sangre del Señor.

BIBLIOGRAFICAS

LA RAZA

duras, Nicaragua, Panamá, El Perú, El Paraguay, El Uruguay, Venezuela, Estados Unidos de Norte América y México, todos, van desfilando ante la vista del lector, como una lección de geografía, de historia y de literatura, con su pasado de gloria y de grandeza, de

dolor o de alegría, con su presente, lleno de inquietudes pero aun con alientos de esperanza en un futuro mejor. Ahí, la política actual con sus gobernantes y dirigentes; ahí, las grandes figuras en las letras, en las ciencias, en las artes y en todas las demás actividades de la vida

humana, que han honrado a su patria; ahí los principales edificios, parques, avenidas y paisajes; ahí los rasgos especiales que caracterizan a cada una de esas naciones. Y Puerto Rico, la tibia y dulce tierra caribeña, con sus encantos tropicales, con sus patrióticos arreos y nobles empeños de liberación y de independencia, tiene en "La Raza" su cálido y amable rincóncito también.

Camisas NARVEL Extra

8⁰⁰

Poplín inglés garantizado. Nada mejor por su precio

Tienda de don NARCISO

Fragmentos de un discurso del Cardenal Primado de España, Mons. Goma y Tomás, con motivo de la Fiesta de la Raza

nación y muerte del que lo crió, es el descubrimiento de las Indias. Colón, descubriendo las de Occidente y Vasco de Gama las de Oriente, son los dos brazos que tendió la Iberia sobre el mar, con los que ciñó toda la redondez del globo. "El mundo es mío, pudo decir el hombre con todas sus tierras, sus tesoros y sus misterios; y este mundo, que Dios crió y redimió, yo lo he de devolver a Dios". Este fué el hecho, y este debió ser el ideal. La grandeza del hecho la cantaba Camoens cuando decía: "Del Tajo a China el portugués impera — De un polo al otro el castellano boga — Y los dos extremos de la terrestre esfera — Dependen de Sevilla o de Lisboa". El ideal lo proclamaba la gran Isabel La Católica en su lecho de muerte, cuando dictaba al escribano real su testamento: "Atraer los pueblos de Indias y convertirlos a la santa fe católica". Nuestro gran Lope pondrá más tarde este doble ideal en boca del conquistador de Méjico: Al Rey infinitas tierras — A Dios, infinitas almas".

La gloria de Colón es la gloria de España

Dejemos a los hermanos de Portugal sus legítimas glorias. A España le corresponde la mayor y la menor, porque Colón fué el Adelantado de los mares, a quien siguió la pléyade de navegantes a él posteriores, y por que les arrancó el más rico de los mundos. Y esta gloria de

Colón es la gloria de España, porque España y Colón están como consubstanciados en el momento inicial del hallazgo de las Américas y porque, cuando el genio del gran navegante terminó su misión de descubridor, España siguió, siglo tras otro, la obra de la conquista material y moral del Nuevo Mundo. ¡Excelsos destinos los de España en la historia, señores! Dios quiso probarla con el hierro y el fuego de la invasión sarracena; ocho siglos fué el baluarte cuya resistencia salvó la cristiandad de Europa; y Dios premió el esfuerzo gigante, dando a nuestro pueblo un alma recia, fortalecida en la lucha, fundida en el troquel de un ideal único, con el temple que de el espiritual sobrenaturalismo cristiano, profesado como ley de la vida y de la historia patria. El mismo año en que terminaba en Granada la reconquista del solar patrio daba España el gran Salto transoceánico y empalmaba la más heroica de las reconquistas con la conquista más trascendental de la historia.

Ningún pueblo mejor preparado que el español. La convivencia con árabes y judíos había llevado las ciencias geodésica y náutica a un esplendor extraordinario, hasta el punto de que las naciones del Norte de Europa mandaban sus navegantes a España para aprender en instituciones como el Colegio de Comitres y la Universidad de los Mareantes de Sevilla. Libre España de la pesadilla del sarraceno, sabía en el arte de correr mares, situada en la punta occidental de Europa, con una reina que encarnaba valor, espíritu de proselitismo todas las virtudes de la raza, fe, lón, desahuciado en Génova y cristiano, recibe la visita de Portugal. Y España, que podría haber dedicado su esfuerzo a restañar sus heridas y a reconstruir su rota hacienda y a reorganizar los cuadros de sus instituciones civiles, y políticas, oye

a Colón, crée en sus ensueños, que otra cosa no eran cuando emprendió su primera ruta, fleta sus famosas carabelas y envía sus hombres a que rasguen con su pecho de bronce las tinieblas del Atlántico. Y hoy cumplen 442 años que las proas de las naves españolas besaban, en nombre, de España, esta tierra virgen de América. Tendido quedaba el puente entre ambos continentes.

América es la obra de España

América es la obra de España por derecho de invención. Colón, sin España, es genio sin alas. Sólo España pudo incubar y dar vida al pensamiento del gran navegante, que luchó con nosotros en Granada, que ampararon los Medinaceli, que alentó en la Rábida el gran Mar chena, que halló un corazón como el de Isabel y hombres bravos para saltar de Palos a San Salvador. Sin España no hubiese pasado de sueño de poeta o de remembranza de una vieja tradición, la palabra de Séneca: "Algunos siglos más, y el Océano abrirá sus barreras: una vasta comarca será descubierta, un mundo nuevo aparecerá al otro lado de los mares, y Tule no será el límite del universo".

Al descubrimiento sigue la conquista. Cuando se funda, ha dicho alguien no se sabe lo qué se funda. Cuando España, el día del Pilar de 1492, aborda en las playas de San Salvador, no sabe que tiene a uno y otro lado de sus naves, 10.000 kilómetros de costa y un continente con 40 millones de kilómetros cuadrados. Ignora que los pueblan millones de seres humanos, partidos en cien castas, con una manigua de idiomas más distintos entre sí que los más diversos idiomas de Europa.

No sabe que la antropofagia, la sodomia, los sacrificios humanos son las grandes lacras de Aztecas y pieles rojas, caribes y guaraníes, quichuas, araucanos y diaguitas. No importa: España es pródiga, no cicatera; tiene el ideal a la altura de su pensamiento cristiano; no mide sus empresas por sus ventajitas, y se lanzará con toda su alma a la conquista del Nuevo Mundo.

La FERRETERIA de Miguel Angel Quesada

No cierra los sábados y es la que vende más barato

Apartado 1204 - Teléfono 2973

SAN JOSE, COSTA RICA

(1) Libro Conmemorativo de las Fiestas Constantianas y del Congreso Eucarístico de 1913. — Imprenta Lehmann.

(Continuará).

REMINISCENCIAS

(de REVISTA MEDICA)

De estudiante en Suiza, Ricardo Moreno Cañas era muy apreciado por sus compañeros. Su afable trato y su generosidad sin límites le hacían acreedor de sinceros afectos. Compartía su dinero, sus libros y su saber sin el menor asomo de egoísmo. Pronto le rodeó una atmósfera de simpatía que llamaba la atención. Buen estudiante, serio, talentoso y perseverante, conquistó la buena voluntad de todos los profesores poniendo el nombre de Costa Rica muy en alto en las esferas universitarias ginebrinas.

La invasión germana de Bélgica, en el año 1914, nos hizo abandonar la Universidad de Lovaina y hubimos de terminar nuestra peregrinación por los países beligerantes (Inglaterra y Francia), en Suiza, donde fomentamos íntima amistad con Ricardo Moreno. Aunque la pobreza y las privaciones que nos imponía la guerra aminoraban nuestros ímpetus tropicales, el espíritu que nos daba la juventud y el ansia de coronar los estudios, mitigaban ampliamente las vicisitudes materiales y morales.

Como una cinta cinematográfica pasa por nuestra mente un mosaico de nuestra vida de estudiantes en Europa. Años 1915-16...! Nos vemos en aquel apartamento común de la 4, Rue Candolle, en Ginebra: sentado en el sofá, Andrés Goens (estudiante de medicina salvadoreño, hoy ministro de salubridad de su país); a su lado, el "gordito" Martínez (estudiante de derecho, nicaragüense, fallecido durante la epidemia de gripe, en Suiza); Joaquín Hurtado (ingeniero químico nicaragüense); un estudiante rumano venido de París y su señora Carmen (francesa, estudiante de medicina); Ricardo Moreno fumando su enorme y gigantesca pipa bávara que llegaba al suelo y que por turnos acariciábamos los presentes, dictándome su té-

sis de doctorado en medicina sobre "el enfraquecimiento extremo esencial"; entre frase y frase un sorbo de te a la rusa (con jugo de limón), pan con granos de anís y queso fresco que era el manjar apetecido de Ricardo. De pronto entran estudiantes luxemburgueses, o rusos, o turcos; quieren oír una canción en esa "jerigonza" que hablamos Moreno y yo para ver cómo "suenan" esa lengua exótica que llaman español. Se interrumpe el estudio y Moreno sin pérdida de tiempo busca en el "placard" (armario embutido en el muro) su vieja y cara guitarra tica, inicia el clásico acompañamiento en "re" (el único que conocía y comienzo a entonar la clásica tonadilla preferida:

"Pregúntale a las estrellas si por las noches me ven llorar... etc."

Y al finalizar el artista, llueven los aplausos, y siguen otras canciones en ruso, en francés, y en muchas otras lenguas orientales y occidentales. Luego más estudio y la noche nos sorprende escribiendo hasta las primeras horas de la madrugada para terminar la tesis... Y así, entre ratos de Bohemia unos, de largas horas de estudio en aquellas imborrables noches frías de inviernos suizos otros, entrecortados por momentos en que surgían añoranzas nostálgicas, recuerdos del inolvidable terruño que arrullara nuestras infancias, y de día, sentados en afiteatros escuchando interminables conferencias, lecciones, demostraciones clínicas, en los laboratorios, al lado de cadáveres en la disección, de enfermos en los hospitales, auscultando, palpando, percutiendo, viendo operar a los grandes maestros, así... pasaron los años y los tiempos que no volverán...

Joaquín Zeledón

Los fundadores de...

(VIENE de la página CINCO) ron de abandonarse en los dos pueblos de Jemez en 1622, por la incesante hostilidad de los navajos, los cuales desde tiempo inmemorial habían desolado aquella región; pero fueron ocupadas de nuevo en 1626. Los españoles, por lo que toca a la construcción de hogares, se vieron limitados, por las imposiciones del desierto, al valle del Río Grande, que corre de norte a sur por el centro de Nuevo Méjico. Pero sus misioneros no reconocieron ese límite. Donde las colonias no podían vivir, ellos podían orar y enseñar, y muy pronto empezaron a penetrar en los desiertos que se extienden a gran distancia a ambos lados de aquella estrecha faja de tierra colonizable. En Zuñi, muy al oeste del río, y a trescientas millas de Santa Fe, los misioneros se habían establecido ya por el año 1629. Pronto tuvieron seis iglesias en seis de las "Siete Ciudades de Cibola" (poblaciones Zuñi), de las cuales la situada en Chyánahue todavía está admirablemente conservada y en el mismo período se habían establecido doscientas millas más adentro del desierto, y construido allí tres iglesias entre las pasmosas ciudades situadas en los riscos de Moqui.

En la parte baja del Río Grande notábase igual actividad. En el antiguo pueblo de San Antonio de Senecú, que casi ha desaparecido ya, fundó en 1629 una iglesia Fray Antonio de Arqueaga y este hombre valiente fundó otra en el mismo año en el pueblo de Nuestra Señora del Socorro, hoy ciudad americana que lleva el nombre de esa virgen. La iglesia del pueblo de Picuries, que estaba en las lejanías de las montañas del norte, debió ser construida antes del año 1632,

puesto que en esta fecha fué enterrado en ella Fray Ascensión de Zárate. La iglesia de Isleta, que está hacia el centro de Nuevo Méjico, fué construida antes de 1635. Unas cuantas millas más arriba de Glorieta, pueden verse, desde las ventanas de cualquier tren de la línea de Santa Fe, unas grandes e imponentes ruinas de adobe, cuyos hermosos paredones sueñan en aquella encantadora solana. Es la vieja iglesia del pueblo de Pecos, y aquellas paredes se erigieron hace doscientos setenta y cinco años. El pueblo, que fué en su tiempo el mayor de Nuevo Méjico, quedó desierto en 1840, y su gran plaza cuadrangular, rodeada de casas indias de muchos pisos, está en completa ruina; pero por encima de sus montones grises descuella todavía los muros de la vieja iglesia, que se construyó antes de que hubiese un sajón en Nueva Inglaterra. Conforme se ve, el "ladrillo de barro", como algunos llaman despectivamente al adobe, no es una cosa tan despreciable, si siquiera para arrostrar la intemperie de los siglos. Había una iglesia en El Paso del Norte, en la actual frontera entre Méjico y los Estados Unidos, y esa era una misión peligrosa, por hallarse a centenares de millas de las colonias españolas, tanto del Viejo como del Nuevo Méjico.

Los misioneros también cruzaron las montañas del este del Río Grande, y establecieron misiones entre los pueblos que vivían al borde de las grandes llanuras Fray Jerónimo de la Llanura fundó la hermosa iglesia de Cuaray, en 1642, y poco después se erigieron las de Abó, Tenabo, y Tabirá, más conocida ahora, aunque incorrectamente, con el nombre de La Gran Quivira-

ZARCERO DE GALA

CON MOTIVO DE CELEBRAR SU FIESTA PATRONAL

DIA 23.

A las 6 a. m. La misa de los comerciantes.

A las 7 a. m. Misa rezada para todos los niños de la parroquia con cánticos por los niños de la Cruzada Eucarística.

A las 8,30 a. m. Misa parroquial y sermón. Bendición solemne de la nueva imagen de San Rafael.

A las 12 m. Solemnes vísperas con atronadoras bombetas y alegres repiques. La filarmonía de Naranjo, que está bajo la dirección de don Isaac Barahona, nos alegrará en este momento con sus piezas parranderas. A continuación paseo de disfraces por las calles principales. Durante la tarde la misma filarmonía tocará alegres piezas en el local de la feria.

A las 6 p. m. Rosario solemne a gran orquesta y voces. Sermón por el señor cura de Santa Bárbara de Heredia, presbítero don Alberto Mata.

A las 7 p. m. Retreta por la filarmonía de Naranjo.

A las 8 p. m. Puego de pólvora en la plaza.

A las 9 p. m. Cenas en el galerón parroquial.

DIA 24

A las 5 a. m. Alborada con pólvora, repiques y música.

A las 6 a. m. Misa de Comunión.

A las 7 a. m. Misa de tropa con el conjunto filarmónico de Naranjo.

A las 8.30 a. m. Grandioso desfile conduciendo procesionalmente la Sagrada Imagen de San Rafael rodeada de ángeles. Se suplica a los comerciantes y vecinos del rededor de la plaza adornar las casas con banderitas de colores.

A las 9 a. m.— Solemnísima misa de revestidos con un grandioso conjunto de orquesta y voces de la localidad bajo la dirección del maestro don Isaac

Dolor de cabeza?

Pastillas Orientales

De venta en todas partes

González. Panegírico por el reverendo padre Miguel Raimón-dez.

A las 11 a. m. Encuentros de fútbol y otros juegos deportivos. Servicios de almuerzo en el galerón, rifas y lotería.

URGELLES

Su nombre es garantía de arte y perfección

Los muebles de la EBANISTERIA URGELLES, gozan justificada fama de ser los más elegantes; verdaderas creaciones en los estilos más modernos para personas de gusto y distinción.

Avenida 1a. contiguo a la Ferreteria Rodríguez e hijos

Las iglesias de Cuaray, Abó y Cabirá son las ruinas más grandiosas que hay en los Estados Unidos, y mucho más hermosas que muchas que los americanos van a admirar al extranjero. La segunda y mayor iglesia de Tabirá, fué construida entre los años de 1660 y 1670, y casi al mismo tiempo y en la misma región, si bien a muchas millas de distancia, en el árido desierto, las iglesias de Taji-sab y Chilili. Acoma, como es sabido, tenía una misión per-

manente en 1629, y el misionero construyó una iglesia. Además de todas las citadas, los pueblos de Zúñi, Santa Ana, Tesuque, Jopoaque, San Juan, San Marcos, San Lázaro, San Cristóbal, Alameda, Santa Cruz y Cochiti tenían una iglesia cada uno por el año de 1680. Esto da una idea de la eficacia del trabajo de los misioneros españoles. Un siglo antes del nacimiento de nuestra nación, habían construido los españoles, en uno de nuestros territorios,

medio centenar de iglesias permanentes, casi todas de piedra, y casi todas expresamente para beneficio de los indios. En esa labor de los misioneros no ha tenido igual en ningún otro punto de los Estados Unidos, hasta el presente; y en todo el país no habíamos construido en aquel tiempo tantas iglesias para nosotros mismos. Una ojeada a la vida de los misioneros que iban a Nuevo Méjico por entonces, antes de que hubiese quien predicase en

inglés en todo el hemisferio occidental, presenta rasgos que fascinan a cuantos admiran el heroísmo solitario, que no necesita ni aplauso ni espectadores para mantenerse vivo. Ser valiente en campo de batalla y en casos de excitación parecida es muy fácil; pero es cosa muy distinta hacer una heroicidad cuando nadie la presencia y en medio, no tan sólo de peligros, sino de toda clase de penalidades y obstáculos.

Tome café EL UNICO

Tienda CAMPRUBI

Le ofrece a Ud., Tela de Lino desde **¢ 3.50** a **¢ 14.**— de 1 y dos yardas de ancho, especial para manteles y sábanas.

SOBRECAMAS de algodón, de seda y de filé.

CORTINAS en muchos estilos y colores.

PERSIANAS de distintos tamaños, diferentes clases y colores.

CHINELAS para Señoras, caballeros y niños.

Un selecto surtido de **PAÑUELOS** para Señora y Caballero.

BATAS de Levantarse. **CARTERAS** en diferentes estilos.

Un selecto surtido de **AGUA COLONIA** y **LOCIONES** **PAÑOS DE MANO**, en distintos tamaños, calidades y colores.

TOHALLAS DE SEDA — **MANTILLAS ESPAÑOLAS**, muy de moda.

Acaba de recibir: **MUÑECAS** -- **BEBES HUMANOS** en todo tamaño y Gran Variedad en **JUGUETERIA**.

San José — Bajos del Diario de Costa Rica

LA CUESTION AGRICOLA

III

LA CREACION DE UN ORGANISMO AGRARIO

Por Jacob Jaén.

Tan complicado, tan extenso es el problema agrario que se impona la creación de un organismo que se ocupe de dar solución a las innumerables cuestiones que están pendientes en todo el territorio del país.

Si la Patria tiene un espíritu, éste ha de sentirse como el hombre lleno de costras, por estas malhadadas cuestiones agrarias.

Las injusticias, los desmanes, y hasta los atropellos que se cometen en el estado actual de las cosas son tantas que exigen pronto remedio de parte del Poder Público, y para ello precisa, como he dicho, la creación de un extenso organismo que con espíritu de equidad y con estricta aplicación de la ley, deje satisfechos a los buenos, modere a los ambiciosos, reduciéndolos a sus justos límites, promueva el acomodo de los desvalidos impida los conflictos armados, enseñe en todas partes la equidad, que todo eso puede esperarse y debe buscarse, de la justa distribución de la tierra, y de la formalidad y el orden que se establezcan en su apropiación y posesión.

Que por qué es necesario este organismo? Concretamente, qué es lo que hay de tan desordenado que sea necesario tal sacrificio para el Estado?

En primer lugar, afirmo que no habría tal sacrificio, si las cosas se dispusieran de manera parecida a la forma en que están concebidas, en el proyecto de Ley Agraria que presentó el Congreso al Lic. don Carlos María Jiménez en las postrimerías de la Legislatura de 1935.

En segundo lugar, la presentación "in extenso" de todas las dificultades que se haría desaparecer y de todas las ventajas que se obtendría, constituyen materia para un libro.

Tomaré por hoy una: Una persona, con título procedente de la Corona Española se ve de pronto turbado en su posesión por un individuo, quien pretendiendo que el titular tiene de masada tierra se establece donde mejor le parece.

El titular, hombre de bien, padre de familia honorable, que estima más la tranquilidad de los suyos que una parcela, no se resuelve a promover un juicio, a pesar de que se siente lesionado; primero, por no pro vocar al intruso que sabe que es hombre de mala ley, y puede no solo darle malos ratos, sino aún causarle graves daños; segundo, por los muchos inconvenientes que un juicio

tiene, a saber: gastos a veces exorbitantes, atrasos que causan perjuicios graves y sorpresas que a veces se lleva el que tiene la justicia, sobre la Tierra, pues no basta tener la Razón; es necesario saberla pedir, pedirla en tiempo etc.

Si el Estado tomara por su cuenta las medidas de oficio, y aquella medida se hiciera por que le habrá llegado su turno, el invasor no encontraría motivo de enojo con su ofendido, y las cosas se discutirían en sana paz.

Vale más prevenir que tener que remediar

Este aforismo tiene grandes aplicaciones en la Administración Pública. El gobernante debía tenerlo inscrito con caracteres de oro en la pared de su despacho.

Al particular, en casos semejantes al expuesto más le convendría pagar la medida, por cara que se la cobren, y verse para siempre libre de molestias, que pagar abogado, peritazgo, viajes suyos a la cabecera provincial, inspecciones oculares del juez etc. y dejar sus ocupaciones, fuente de vida para los suyos y de riqueza general para el País.

Los casos semejantes al expuesto constituyen legión.

Entra en las funciones del Estado la tarea de acomodar a cada uno conforme a derecho. Sientra en el número de sus obligaciones reprimir el desorden de lleno le toca esta función; porque es ya desorden establecerse sin título sobre una tierra, máxime si pertenece a otra persona, y así como se persigue a los fabricantes de licor clandestino, así debe perseguirse a los usurarios ilegítimos de tierra, pues hay usurpación de dominio sea del Estado, sea de los particulares.

Ahora, todo bien que no pueda lograrse por los particulares aisladamente, puede y debe procurarlo el Estado. El arreglo general de las tierras es uno de ellos. Y así como yo creo, una acción inteligente, justiciera y patriótica, de parte del Estado evitaría muchos conflictos aún armados que por fuerza han de presentarse si se dejan las cosas en el estado en que están al presente, entonces esta acción es un deber imperioso cuyo cumplimiento no permite demora alguna.

Lo entendieran así los actuales mandatarios de la res pública, y yo batiría palmas.

SAN FRANCISCO DE ASIS, PRECURSOS DE LA ACCION CATOLICA

Entre otros, podemos recordar a Gregorio IX, quien llamó a los que pertenecían a esta Orden Tercera "heróicos soldados de la ley de gracia". Después, a León XIII, quien en su Enciclica Misericors Dei Filius, la presentó "como medicina universal y eficaz de todas las enfermedades sociales". En su Enciclica Humanum Genus, dice: "Que esta Asociación Terciaria se propague cada día más y más... Entre las muchas ventajas que ella nos puede comunicar, una hay que las sobrepasa: es esta santa Orden una verdadera escuela de libertad, de fraternidad e igualdad; no en el sentido de los francmasones, sino en el que Jesucristo las dejó a la Humanidad y las practicó Francisco". Y en la Enciclica Auspicato, leemos: "... Fundamos, pues, sobre la Vble. Orden Tercera Franciscana firmísimas esperanzas para la reparación moral de la sociedad. Si florece esta Tercera Orden, florecerá igualmente la fe, la piedad y todo lo que forma la honra de la vida cristiana... Unidos los hombres por los lazos de una fraternal concordia, se amarían sin distinción de clases; los pobres y desafortunados no serían excluidos de este amor fraterno y encontrarían en sus hermanos suficiente socorro para sus necesidades y el respeto que se les debe como imágenes que son de Jesucristo. Los poderosos y afortunados a la vez, serían honrados y obedecidos por los pobres y desvalidos, y todos se unirían para vivir felizmente". "Apenas exaltado al solio pontificio, una inspiración celestial, un enérgico incitamiento interno. Nos indujo a invocar como Patrono en los miserables tiempos actuales a San Francisco de Asís y a tomar como remedio salvador de esta sociedad enferma a su Tercera Orden", dijo el Papa León XIII en una de sus solemnes audiencias. Y en una de sus vibrantes alocuciones dijo: "Quiere

mil Terciarios... Quiero un millón de Terciarios...; Haced que todo el mundo se salvará".

Finalmente, el Sumo Pontífice Benedicto XV dió a la Acción Católica a San Francisco por Patrono y el Papa Pío XI, no sólo se dignó confirmarlo, sino que expuso los principales títulos por los cuales el Santo es digno de tan altísimo patronazgo, en una audiencia el 19 de Marzo de 1927, diciendo, entre otras cosas, lo siguiente: "A primera vista San Francisco de Asís puede parecer el menos indicado para la Acción Católica; esto puede parecer a aquellos que desconocen la idea y la obra maravillosa del Santo y que no tienen un concepto justo de la Acción Católica". Y en su Enciclica "Rite Explicatis", dice: "... sea con su victorioso apostolado y con el de los suyos, sea en la institución de la Orden Tercera, puso los fundamentos de una renovación social realizada con el espíritu evangélico" y concluyó afirmando que "la alta religiosidad y santidad franciscana debe ser la primera y principal de la Acción Católica". De modo, que de las palabras del augusto Pontífice reinante, se deduce que no puede existir verdadera Acción Católica que no esté animada del espíritu de su celestial Patrono San Francisco de Asís, espíritu que ha de penetrar totalmente en sus medios y en sus fines altísimos de santidad individual y social. Sin esto, se desviará por otros caminos y no será tal como la ha defendido y la quiere el Vicario de Cristo; y podemos añadir que por falta de esto, y aun más, prescindiendo de su patronazgo, es muy probable que se observe el fracaso, en algunas partes, de la tan recomendada y muy propagada Acción Católica para restaurar en la sociedad la Paz de Cristo en el reino de Cristo.

Fr. Zenón de Arzays de Mar,

O. M. C.

CENSURA DE PELICULAS

Clase A.: BUENAS

- Alias, el Justiciero
- Ases Negros
- Blanca Nieve y los 7 enanos
- Campeón del guante blanco
- Carga de los 600, la
- Cena en el Ritz
- Conquista de los Páramos, la
- Entre Ladrones
- Ley de la Pradera, la
- Oro escondido
- Rebeca
- Tiempos Modernos
- Tres Chicas listas
- Vaya un Angel
- Victoria, Mujer y Reina
- Ultimo de los Mohicanos, el

Clase A., II: PARA PERSONAS MAYORES:

- Aire del Awaai
- Amante Vagabundo, el
- Aventuras de Robin Hood
- Aventuras de Tom Sawyer
- Angel de las Tinieblas, el
- Bajo el cielo del Oeste
- Besos y Quesos
- Cabaret del escándalo, el
- Don Quijote del Altillo
- En la misma moneda
- Estrellita
- Fantasma del aire, el
- Flash Gordon va a Marte
- Gran Garritek, el
- Héroes del Trópico
- Hijos sin Hogar
- Hombre propone, el
- Ladrón Nocturno
- Mademoiselle Frou-Frou
- Mi marido es un artista
- Muerto vivo, el
- Mundo se divierte, el
- Piloto de Pruebas, el
- Quién carga con el muerto
- Rapsodia Húngara
- Reportaje sensacional
- Serenata llanera
- Sol de Primavera
- Submarino trágico
- Su excelencia el vagabundo
- Su majestad el amor
- Todos a cantar
- Unico camino, el
- Vamos a casarnos ..
- Vidas rotas
- Vigilantes de la ley, los
- Villa discordia

Vuelta de Pimpinela Escarlata, la
Yo me acuso

Clase B.: NO RECOMENDABLES:

- Argel
- Charlie Chan en Monte Carlo
- Doble o nada
- Ley que olvidaron, la
- Goldwing Follies
- No me quieras tanto
- Princesa Tarakanova, la
- Secretaria de su marido, la
- Viaje sin regreso
- Yo no me caso
- Escándalo matrimonial

Clase C.: PROHIBIDAS

- Bandera, la
- Carne de contrabando
- Corazón de apache
- Mayerling
- Perlas de la corona, las
- Puerto Nuevo
- Tres camaradas

OBRAS TEATRALES

Para personas mayores:

- Beso mortal, el

Prohibidas:

- Puerto Nuevo
- Prostitución y Redención.

Devocionarios EL BUEN FELIGRES

ESTAMPITAS RELIGIOSAS

Gran surtido de estampas de Primera Comunión, grandes y pequeñas lo mismo que devocionarios blancos y de color y artículos religiosos propios para regalo de Primera Comunión acaba de recibir y ofrece a

— PRECIOS BAJOS —

— "LA LIBRERIA LOPEZ" —

La Librería donde debe usted comprar siempre.

PRUEBAS DE LA EXISTENCIA DE DIOS

IV

LAS ENERGIAS SOLARES FECUNDANTES

Vemos a la Tierra no solamente retenida por el Sol, la vemos también fecundada por él; de tal modo que sin él no solo la vida desaparecería, sino aún, no habría aparecido.

La Tierra se baña perennemente en un océano de luz, calor, electricidad y magnetismo procedente del Sol. Dice Flammarion: "el astro esplendoroso del día, perenne manantial de luz y el calor que se desarrolla en su imperio, renovador incesante de la juventud y de la belleza de los planetas que forman su cohorte, reside glorioso en el centro de nuestro sistema planetario". (La pluralidad de los mundos habitados).

Procede realmente del Sol esta energía fecundante?

No perdamos de vista el principio de que todas las fuerzas proceden de centros conscientes. Al tratar de la "constitución íntima del Universo" ensayaremos la demostración patente de este principio. Haremos observar ahora solamente que el reciproco es cierto: todos los centros conscientes producen las diversas energías. Pongamos por ejemplo, el Hombre. Produce el Hombre todas las energías? Produce la fuerza motriz evidentemente, a voluntad. El calor lo produce por la fricción, y aun por la representación psíquica de la sensación de calor. Duobis, Raymond, Buff y Puyfontaine han hecho experiencias que demuestran con evidencia que el Hombre produce la electricidad a voluntad, y aun involuntariamente. La Revista Científica de 1865 ha señalado el caso de un sub - oficial de artillería, quien estando encargado de hacer comunicar con la pila los dos hilos destinados a determinar la explosión de una mina, obtuvo involuntariamente esta explosión desde que hubo cogido un hilo en cada mano. Cuanto al magnetismo, cansados estamos de oír hablar de experiencias magnéticas, y aun de aplicación a la medicina, habiendo en París un instituto de hipro - terapia. (1)

(1) También de la luz hay signos de producción por parte del Hombre. Refieren algunos que han tenido que recorrer un mal camino a pie en una noche oscura, que en el momento en que han sentido más grande la necesidad de ver el camino, una SABANA DE LUZ se los ha iluminado. Esta luz procede evidentemente de ellos mismos. Y no es extraño porque las luciérnagas no valen más que el Hombre, ni tampoco los peces del fondo del Océano que llevan por delante su plata luminosa (2)

(2) Admitiremos, pues, segunda vez, esta afirmación de la Filosofía Trascendente. La Consciencia es el origen de toda fuerza, de toda virtud, de todo poder.

Dónde está entonces el Centro Consciente generador a las energías fecundantes que parecen venirnos del Sol? En el Sol mismo? Es duro admitirlo.

"Hay en la India, dice Max Muller, una raza de hombres muy inferiores que adoran, se dice, al Sol, al que llaman CANDO. Decían a los misioneros establecidos entre ellos, que fué Cando quien hizo al Mundo. Se les hizo observar cuanto era absurdo hacer del Sol, el Creador. ¡Oh, respondieron, no es del Cando visible del que hablamos, es del Cando invisible.

De manera que imitando a estos pobres hombres, en quienes según eso no ha desaparecido del todo la sana razón, admitiremos que la verdadera fuente de todas las energías está invisible, y que nuestro Sol no es más que un repercusor como todos los otros soles.

Esta hipótesis, si hipótesis se la quiere llamar, no es inverosímil, pues los radioescuchas repercuten ondas que vienen de un centro desconocido; y estas ondas se reproducen incomprensiblemente tantas veces como radioescuchas las sintonizan.

Esta maravilla del radio nos hace comprender el mecanismo de la actividad en el Universo: que una onda iluminante y vivificante recorre los espacios inter - estelares e interplanetarios, comunicando consciencia y vida a todos los seres que los pueblan.

Esta onda se transforma en luz y valor en el Sol, en clorófila y savia en la planta, en glóbulo rojo y energía física en el bruto, en pensamiento y amor en el hombre.

Todos somos radio - escuchas de un solo difusor, y damos a la onda una repercusión que nos es propia.

Cuanto al Radio - Difusor Universal tenemos que imaginárnoslo tan seguro de llevar el Universo como nosotros nuestro propio organismo en plena salud, pues no podemos alcanzar más. Tiene que ser una Hipótesis, y no un Ente, un Ser Consciente en grado inacabable para nosotros y no la fuerza ciega.

Jacob Jaén

Artículos escolares a los precios MAS BAJOS
LA inmejorable tinta para escribir Sun Write
PLUMA de fuente y lapicero, combinados a **¢ 2.50**

"LA EPOCA" —

O X I G E N O

Quando Ud. necesite este servicio en caso de Asfixia, pídalo a la casa de Julio Vargas M.

BETRAS DE LA IGLESIA DE LA MERCED